
Сергей ВЕРШИНИН 

М
ногоквартирные дома (МКД) с от-
дельными элементами цифровых 
инженерных систем начали появ-
ляться в России около 10 лет назад. 
Сегодня в стране строится как ми-

нимум 20% новостроек (в Москве и вовсе 
около 70%) с применением общедомовых 
«умных» систем и устройств. Правда, пока 
более 80% этого рынка приходится на 
установку (инсталлирование) интеллекту-
ального оборудования. По прогнозам ана-
литиков «Лаборатории цифровизации жи-
лья», в 2030 году доля сегмента сократится 
примерно до 30-35%, но при этом объем 
увеличится в 1,6 раза, а с учетом цифрови-
зации существующего жилого фонда вы-

растет втрое и может достичь рекордных 
124 млрд рублей в год. От 10 до 25% рынка 
(до 48 млрд рублей в год) будет формиро-
вать обслуживание «умных» устройств и 
поддержание их в рабочем состоянии. Сег-
мент оперирования — оказание жителям 
дополнительных услуг, производных от 
цифровых сервисов, — в перспективе со-
ставит 15-20%, а объем — до 31 млрд руб-
лей в год.

Сейчас общий объем рынка цифровиза-
ции в сфере эксплуатации и управления 
МКД эксперты оценивают в 51 млрд руб-
лей в год, тогда как к 2030 году он может 
вырасти до 202 млрд. В целом же, с учетом 
иных видов бизнеса, которые будут разви-
ваться на основе цифровизации домов 
(сервисы по сдаче в аренду помещений, 

допродажи девелопера на основе данных о 
жителях, таргетированная реклама от 
местного бизнеса и пр.), рынок вырастет к 
2030 году до 826 млрд рублей.

Для более массового внедрения «ум-
ных» зданий в России, по мнению экспер-
тов из «Лаборатории цифровизации жи-
лья», необходимы инвестиции в слаботоч-
ные системы новостроек (телефонизация, 
прокладка кабельной системы, установка 
систем видеонаблюдения, инфраструкту-
ры для беспроводной передачи данных, 
пожарной сигнализации и т. д.). Пока они 
составляют 1-2% от стоимости строитель-
ства и фактически включены в цену квад-
ратного метра.
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Движение  
только вперед
Как разработки  
Евроцемента помогают  
«вырастить» свой 
«строительный хлеб»

Беседовал Алексей ЩЕГЛОВ

Сегодня цементная отрасль страны ра-
ботает в совершенно новых для себя 
условиях. Но сложности с поставками 
импортного оборудования и санкци-
онные ограничения в технологиче-
ской сфере создают не только трудно-
преодолимые препятствия, но и от-
крывают окно возможностей для соз-
дания и внедрения отечественных 
продуктов и решений. В числе пред-
приятий-лидеров на этом направле-
нии — Евроцемент. О специфике се-
годняшней ситуации в цементной про-
мышленности и инновациях, которые 
помогут российским строителям и  
дорожникам решить поставленные 
правительством задачи, «Строй- 
газете» рассказала руководитель де-
партамента технического маркетинга  
АО «ЕВРОЦЕМЕНТ груп» Наталья  
СТРЖАЛКОВСКАЯ.

«СГ»: Наталья Владимировна, что 
происходит сегодня в отрасли и ка-
кие задачи цементники считают для 
себя приоритетными?

Наталья Стржалковская: В 2024 
году нас ожидает знаменательное со-
бытие — мир будет отмечать 200- летие 
цементной индустрии. Ее появление 
способствовало созданию абсолютно 
нового на тот момент направления на-
уки, задало импульс для развития 
строительных технологий на века впе-
ред. За два века существования в на-
шей индустрии произошло множество 
изменений, в том числе касающихся 
требований к вяжущим и, прежде все-
го, к цементам. 

В настоящее время в числе основ-
ных направлений инновационного 
развития цементной индустрии мож-
но выделить три ключевых. Во-пер-
вых, это развитие отечественных тех-
нологий производства низкоуглероди-
стых высококачественных цементов, 
улучшающих экономику заводских 
процессов и снижающих выбросы как 
за счет внедрения новых технологий 
обжига цементного клинкера и помо-
ла цемента, так и благодаря использо-
ванию вторичных ресурсов и их ком-
бинаций из отходов промышленного 
производства, включая техногенные. 

К 2030 году уровень цифровизации МКД  
и объемы инвестиций в такие решения вырастут в разы

Спецпроект «СГ»: «Цемент и бетон» с. 8-11 Почему петербургские девелоперы двинулись застра- 
ивать Ленобласть? с. 12 Как сооружали саркофаг над аварийным блоком Чернобыльской АЭС с. 15

нового жилья введено в России к ноябрю (+21,5% к 10 месяцам 2021 года)87,8 млн «квадратов» с. 2

«Поумнеют» — 
будем платить…

www.stroygaz.ru
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КОРОТКО
НАРАЩИВАНИЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВА
На заседании президиума 
Правительственной комиссии  
по региональному развитию под 
председательством вице-премьера  
РФ Марата Хуснуллина глава Минстроя 
России Ирек Файзуллин доложил,  
что за 10 месяцев введено 87,8 млн  
кв. метров жилья (+21,5% год к году).  
По программе «Стимул» в рамках 
федеральной программы «Жилье»  
на 206 объектах ведутся строительно-
монтажные работы, 20 объектов уже 
построено.

ДЛЯ СОЗИДАНИЯ 
И РАЗВИТИЯ
Через месяц завершится прием заявок 
на участие в проводимом Минстроем 
России и «Фондом развития 
территорий» VII Всероссийском 
конкурсе «Созидание и развитие»,  
к участию в котором приглашаются 
федеральные, региональные  
и муниципальные СМИ и журналисты, 
освещающие темы стройкомплекса  
и ЖКХ.

СПРОС ВЫРОС, ЦЕНЫ НЕТ
Спрос на краткосрочную аренду 
загородного жилья в России на начало 
ноября вырос, по данным платформы 
«Авито Недвижимость», по сравнению 
с прошлым годом на 31%, 
среднесуточная арендная ставка 5 тыс. 
рублей за год не изменилась. Наиболее 
востребованы частные дома (+59%)  
и таунхаусы (+28,5%).

СУБАРЕНДНАЯ 
РАЗНОНАПРАВЛЕННОСТЬ
Объем субаренды офисных площадей  
в Москве (191 тыс. квадратных метров), 
по данным консалтинговой компании 
NF Group, вырос в III квартале  
по сравнению с I кварталом на 26%.  
В сегменте складской недвижимости 
Московского региона  
за III квартал субаренда (также 191 тыс. 
«квадратов»), напротив, сократилась  
на 30%.

ПОБОРОТЬ СТРАХИ
В России однозначно наступила эпоха 
покупателя, ставшего основным 
драйвером стройотрасли, однако  
не спешащего с покупкой именно 
сейчас. В компании Prime Life 
Development выявили четыре основных 
покупательских страха в период 
турбулентности: расставание  
с накоплениями, отсутствие гибкой 
механики оплат ипотеки в период 
форс-мажоров, непредсказуемость 
экономической ситуации, способной 
привести к потере потребности  
в покупке квартиры, и обесценивание 
недвижимого актива после ввода  
в эксплуатацию. Поэтому 
прогрессивный застройщик должен 
предлагать ипотечные продукты  
без первоначального взноса, давать 
рассрочки, конкурирующие  
с аналогичными зарубежными 
продуктами, создать удобный 
конструктор оплат ипотеки с учетом 
форс-мажоров и жизненных 
обстоятельств покупателя и, наконец, 
предоставить ему возможность выхода 
из проекта в случае невозможности 
оплаты кредита.

САМЫЙ БОЛЬШОЙ VOKZAL
В здании бывшего Варшавского 
вокзала в Санкт-Петербурге открылся 
фуд-холл Vokzal 1853 — самый 
большой в Европе (общая площадь  
34 тыс. кв. метров, 4 тыс. посадочных 
мест в 90 заведениях). Реконструкция 
объекта стоила свыше 1,5 млрд рублей.

НОВОСТИ В чем заключается социальный эффект  
столичной программы реновации? с. 15

Единственная 
точка роста
Значение инфраструктурных 
проектов в период 
экономической турбулентности

Сергей ВЕРШИНИН

Рост цен на сырье, волатильность рынков, 
сложности с логистикой (в частности, недо-
статочная пропускная способность назем-
ных транспортных пунктов на востоке стра-
ны) назвали основными актуальными проб-
лемами отечественной экономики участни-
ки дискуссионной сессии «Бизнес в ресурсе: 
стратегии компаний в новой реальности», 
организованной газетой «Ведомости» и «Фе-
деральным центром компетенций» (ФЦК). 
Учитывая опыт уже нескольких кризисов 
последних десятилетий, они подчеркнули, 
что бизнесу необходимо всегда быть гото-
вым к очередному кризисному развитию 
событий, иметь надежную подушку ликвид-
ности и запас устойчивости, и в ситуации, 
когда каждый месяц что-то меняется, опера-
тивно и рационально принимать важные 
управленческие решения. Главное — обе-
спечить стабильность цепочек поставок.

Директор департамента производитель-
ности труда, защиты и поощрения капитало-
вложений Минэкономразвития РФ Алек-
сандр Молодцов указал на необходимость 
бережливого отношения к ресурсам и их 

максимального использования. При этом, 
как рассказал генеральный директор ФЦК 
Николай Соломон, в условиях современного 
дефицита кадров (из-за чего зарплата синих 
воротничков, например, в «Технониколь» 
уже выросла на 15%, а в следующем году 
прогнозируется ее рост еще на 10%) и доро-
говизны ресурсов современные методы ор-
ганизации и оптимизации производства по-
зволяют без каких-либо дополнительных ин-
вестиций повысить производительность 
имеющихся мощностей на 50% и более.

Как отметил президент «Технониколь» 
Сергей Колесников, хорошее приходит мед-
ленно, а плохое быстро. В результате послед-
них кризисных явлений возникли сложно-
сти с прохождением банковских платежей, 
из-за установленных запретов исчезла воз-
можность экспортировать в какие-либо 
страны помимо СНГ. Поскольку вернуться 

на привлекательные экспортные рынки 
удастся только через 5-6 лет, пока придется 
ориентироваться на внутренний спрос, но и 
тут прогнозируется сжатие рынка до 10%. В 
целом, по его мнению, в следующем году 
стройотрасль может ожидать «идеальный 
шторм», который она, однако, обязательно 
переживет.

Генеральный директор группы компаний 
«Москабельмет» Павел Моряков согласился 
с тем, что кризис пришел надолго, поэтому 
экономике необходимо переформатиро-
ваться и, учитывая сокращение экспорта, 
развивать внутренние инфраструктурные 
проекты как единственную точку роста в 
сложившихся условиях, поскольку если эти 
проекты остановятся, то экономика уйдет в 
фазу выживания и прекратит расти, что ста-
нет полным тупиком для предприятий, за-
нимающихся производством. 

Сергей ВЕРШИНИН

Использование механизма инфраструктур-
ных облигаций поможет реализовать 30 
проектов в 15 субъектах РФ, что позволит 
улучшить жилищные условия более 500 ты-
сяч семей. Действие этого нового механиз-
ма финансирования обсудили на конферен-
ции «Инфраструктурные облигации. Финан-
сируем будущее страны», организованной 
финансовым институтом развития в жилищ-
ной сфере «ДОМ.РФ». В мероприятии также 
приняли участие представители Минстроя 
России, Минфина, Счетной палаты и реги-
онов.

Напомним, инфраструктурные облига-
ции — инструмент, запущенный в прошлом 
году в рамках федерального проекта «Ин-
фраструктурное меню», позволяющий при-
влекать долгосрочные ресурсы на создание 
в рамках жилищного строительства объек-
тов, необходимых для комфортной жизни, в 

том числе инженерных сетей, дорог, обра-
зовательных и медицинских учреждений. 
Для этого «ДОМ.РФ» через дочернее обще-
ство привлекает на рынке средства инве-
сторов, которые затем направляются по 
льготной ставке на реализацию проектов 
разного масштаба. В настоящее время 
успешно размещено три выпуска на 35 млрд 
рублей. В декабре планируется еще один на 
10 млрд.

По мнению первого заместителя ми-
нистра строительства и ЖКХ РФ Александра 
Ломакина, российским застройщикам, кото-
рые не смогли получить инфраструктурные 
бюджетные кредиты на свои проекты, самое 
время задуматься о том, чтобы реализовать 
их через облигации. «Тем же, кто уже вос-
пользовался этой возможностью, хотел бы 
напомнить, что сейчас нам надо сконцен-
трироваться именно на реализации проек-
тов, на выборке денег, — подчеркнул он. — 
Чем быстрее мы будем оборачивать деньги, 

чем быстрее будем работать, тем более эф-
фективной будет реализация наших проек-
тов и конкретно работа с инфраструктурны-
ми облигациями».

В свою очередь, генеральный директор 
«ДОМ.РФ» Виталий Мутко отметил, что ин-
фраструктурные облигации — самый эф-
фективный способ привлечения инвести-
ций в стройотрасль, увеличения темпов вво-
да жилья и возможность выйти на новый 
уровень качества городской среды. «Этот 
инструмент сочетает рыночные механизмы 
и господдержку, с его помощью в стройку на 
один рубль бюджетных средств привлекает-
ся девять рублей из внебюджетных источни-
ков, — пояснил он. — Суть в том, что реги-
оны получают возможность развивать тер-
ритории, бизнес — «длинное» и доступное 
финансирование, а люди — новое качество 
жизни. В работе у нас проекты в 66 городах 
страны, сумма одобренных займов уже пре-
высила 80 млрд рублей при лимите в 150 
млрд. В неохваченных регионах лучше нас 
знают, какая инфраструктура им нужна, а 
мы готовы помогать в проработке заявок и 
оперативно их рассматривать».

Александр ЛОМАКИН, 
первый заместитель главы Минстроя 

России:
Для опережающего  

развития инфраструктуры  
в стране правительством 

был создан целый набор 
инструментов, уникальный 

по своему составу. Один  
из ключевых среди них — 

инфраструктурные 
облигацииДлинные деньги

Облигации как эффективный способ привлечения  
инвестиций в отрасль

Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

В этом году ключевыми темами форума ар-
хитекторов и девелоперов «Город. Человек. 
Будущее», проводимого ежегодно Forbes 
Congress Russia, стали факторы, влияющие 
на состояние строительной отрасли в рамках 
«новой реальности».

Режим работы в условиях кризиса — при-
вычное положение дел для российских деве-
лоперов. В 2020-2021 годах строителям 
приш лось перестроить свои внутренние про-
цессы в кратчайшие сроки, чтобы устоять и 
продолжить реализацию проектов в слож-
ный период экономических последствий 
пандемии.

Участники встречи отметили, что нынеш-
няя ситуация беспрецедентна. Конечно, 
санкции сейчас намного масштабнее, чем в 
2014 году, но восемь лет не прошли для Рос-

сии даром: накоплен некоторый опыт им-
портозамещения и преодоления санкцион-
ных ограничений. Свидетельством тому яв-
ляются данные статистики: вклад строй-
отрасли в ВВП страны в прошлом году достиг 
14,4 трлн рублей, суммарное отчисление на-
логов в бюджет — 2,9 трлн, что составляет 
10,3% от общего объема налогов. Количе-
ство занятых в стройке достигло 11,1 млн 
человек — порядка 15% от всех работающих 
россиян. Поэтому, по мнению председателя 
комиссии по градостроительству, государ-
ственной собственности и землепользова-
нию Мосгордумы Елены Николаевой, ника-
ких особых катаклизмов ожидать не стоит. 
«Несмотря на все трудности, в столице, к 
примеру, сверстан сбалансированный бюд-
жет, учитывающий не только социальные 
обязательства, но и предусматривающий  
серьезные инвестиции в строительную сфе-

ру, — отметила она. — Мы заложили то, что 
казалось невозможным, — инвестиционное 
развитие города. Это как вызов — и не про-
сто вызов, а время возможностей».

Однако исполнительный директор PPF 
Real Estate Russia Владимир Кириенко был 
настроен более пессимистично: «Я занима-
юсь девелопментом 20 лет, и еще ни разу в 
октябре или ноябре не было скидок больше 
30%. А когда такие скидки осенью, в высо-
кий деловой сезон, трудно представить, что 
будет в декабре, и это очень печальная ситу-
ация. То, что сейчас происходит на рынке, 
— это реальная катастрофа: шесть месяцев 
нисходящий тренд, пузырь на рынке недви-
жимости сдувается — и с этим мы ничего не 
можем поделать». При этом, по его мнению, 
до сих пор не решены проблемы, возникшие 
еще два года назад, в пандемию: на стройках 
по-прежнему не хватает квалифицирован-
ной рабочей силы, стоимость специалистов 
и стройматериалов также значительно уве-
личилась.

«Себестоимость строительства с 2000 го-
да выросла в два раза. Мы думали: вот панде-

мия — что может быть хуже? А сейчас ситу-
ация такая, что даже дна не видим», — сказал 
Владимир Кириенко, отметив, что, по его 
мнению, покупательская способность сейчас 
составляет 30% от того, что было раньше. И 
выйти российским строителям в условиях 
неопределенности на новые проекты будет 
очень непросто.

Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

В Москве состоялось заседание дискуссион-
ного клуба Urban Space — одного из мас-
штабных мероприятий для лидеров рынка 
недвижимости. В формате деловой встречи 
по теме «Вызовы-2022: рынок недвижимости 
в условиях неопределенности» эксперты об-
судили актуальные проблемы отрасли, обме-
нялись опытом, спрогнозировали перспекти-
вы развития ситуации.

К примеру, по мнению директора bnmap.
pro Сергея Лобжанидзе, столичный рынок жи-
лья ожидает сильная волатильность. «Мы рас-
сматриваем ноябрь-декабрь как принципиаль-
но важные месяцы, чтобы понять, будет ли в 
итоге стабилизация, небольшой рост или ощу-
тимое падение», — отметил он, обратив вни-
мание на произошедшие в сфере ценообразо-
вания изменения, связанные с существенным 
сокращением за год средней площади жилья в 
границах «старой» Москвы — с 57 до 50 «квад-
ратов». «С одной стороны, цена за метр в 2022-
м выросла, но при этом средний бюджет покуп-
ки в результате снизился», — констатирует 
эксперт. Более того, по данным bnmap.pro, во 
всех локациях Московского региона в 2023-
2024 годах ожидается еще и снижение ввода 
нового жилья. Так, согласно прогнозам, силь-
нее всего «просядет» Подмосковье: с 4,6 млн 

кв. м (ожидаемый объем ввода в 2022 году) до 
1,8 млн в 2024-м. «Старая» Москва будет более 
устойчивой: ввод снизится на 300-400 тыс. 
«квадратов», но все равно будет больше 4 
млн кв. м в год. Новая Москва после теку-
щего рекорда в 1,8 млн кв. м не досчитает-
ся 600-700 тыс. «квадратов».

Как помочь строителям в этой ситуации 
— хотя бы с точки зрения решения проблем 
с обеспечением стройматериалами в условиях 
санкций — подробно рассказал заместитель 
руководителя аппарата, директор департа-
мента ценообразования в строительстве  
Национального объединения строителей 
(НОСТРОЙ) Павел Малахов, по словам кото-
рого самыми сложными сферами для импор-
тозамещения являются инженерия и оборудо-
вание: если в среднем по отрасли зависимость 
от импорта составляет около 4%, то в инже-
нерных системах она доходит до 20%, а в спец-
технике по отдельным позициям — до 80%. И 
вопрос, чем оперативно заместить продукцию 
ушедших с российского рынка западных ком-
паний, — наиболее актуальный.

«Эти задачи помогает решить Каталог им-
портозамещения строительной продукции, 
созданный НОСТРОЙ при поддержке Мин-
строя России, — подчеркнул Павел Малахов. 
— Cегодня он — единственный официальный 
отраслевой инструмент подбора аналогов 

стройресурсов, который эффективно работа-
ет, пользуется популярностью у застройщиков 
и при этом активно пополняется новыми по-
зициями: сейчас в нем порядка 2000 наимено-
ваний».

Кроме того, в рамках этой работы  
НОСТРОЙ намерен усилить борьбу с фальси-
фикатом. Вся строительная продукция, вклю-
ченная в Каталог импортозамещения, будет 
маркироваться так называемым «знаком каче-
ства», который производитель может исполь-
зовать как подтверждение надежности. «Мы 
не собираемся создавать какой-то орган серти-
фикации, — уточнил представитель нацобъе-
динения. — В данном случае мы хотим бороть-
ся с фальсификатом, понимая проблематику, 
которая есть на рынке».

Чтобы такая продукция не попадала на 
стройплощадки, НОСТРОЙ принял решение о 
создании на своей базе системы проверки с 
применением методов лабораторного контро-
ля. «В рамках проверок, которые прописаны в 
Градостроительном кодексе РФ и которые про-
водятся саморегулируемыми организациями 
(СРО), берутся пробы материалов, поступа-
ющих от производителей, и отправляются для 
лабораторного контроля в аккредитованные 
лаборатории. И только в случае соответствия 
им будет присвоен знак качества», — резюми-
ровал Павел Малахов.

Чем ответить на вызовы?
Стройрынку предложены варианты: импортозамещение  
и борьба с фальсификатом

Павел МАЛАХОВ, 
заместитель 
руководителя аппарата, 
директор департамента 
ценообразования в 
строительстве 

НОСТРОЙ:
«Стоит отметить, что СРО, 

входящие в нацобъединение, 
как и сами стройкомпании несут 

ответственность за качество и 
безопасность возводимых ими объектов. 
Чтобы достичь необходимого результата, 
у нас должно быть полное соответствие 
физически поступающей на объект 
продукции заявленным параметрам»

Дискуссионный вопрос
Кризис — привычное дело для российских девелоперов?
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Стартовал отбор новых 
объектов для 
включения в ФАИП

В Министерстве строительства и ЖКХ РФ 
началась серия заседаний рабочих групп, 
посвященных обсуждению новых объектов, 
планируемых к включению в проект феде-
ральной адресной инвестиционной програм-
мы (ФАИП) капитальных вложений в рамках 
новой комплексной государственной про-
граммы «Строительство».

В состав рабочей группы входят предста-
вители Минэкономразвития и Минфина РФ, 
а также главных распорядителей бюджет-
ных средств (ГРБС). Мероприятия проходят 
под председательством главы Минстроя 
России Ирека Файзуллина.

Итогом заседаний рабочих групп станет 
решение о направлении на утверждение 
штабом новых объектов: адресно, по кото-
рым имеются или не требуются положитель-
ные заключения по оценке эффективности, 
проводимой Минэкономразвития, и заклю-
чения Технического совета, либо в составе 
укрупненного мероприятия, по которым от-
сутствуют указанные заключения.

«На основании предложений ГРБС Мин-
строем России уже сформи-

рован перечень объектов 
в соответствии с мето-
дическими рекомен-
дациями, — сообщил 
Ирек Файзуллин, на-
помнив, что в соответ-

ствии с ними новые 
объекты включаются в 

перечень при наличии по-
ручения президента и предсе-

дателя правительства или по отдельным ре-
шениям заседания штаба. «Особое внима-
ние прошу обратить на то, что все новые 
объекты включаются как укрупненные меро-
приятия, требующие дальнейшей детализа-
ции», — подчеркнул министр.

Напомним, вопросы формирования и ис-
полнения ФАИП с 1 мая 2022 года переданы 
Минстрою России. С 2023 года в ФАИП уча-
ствуют 49 ГРБС по 34 госпрограммам и не-
программным направлениям, а также по 14 
национальным проектам.

«В соответствии с нормативными доку-
ментами после рассмотрения 

Госдумой РФ «Закона о 
бюджете» Минстрою 

России нужно будет в 
трехдневный срок 
сформировать ком-
плексную госпрограм-
му «Строительство» и 

направить на рассмо-
трение в штаб, — отметил 

заместитель министра  
Юрий Гордеев. — Мы в ближайшее время 
проведем серию рабочих групп и рассмо-
трим все новые объекты. Также хотел бы 
обратить внимание, что до 1 апреля следу-
ющего года нужно будет заключить все кон-
тракты».

Алексей ЩЕГЛОВ

В 
утвержденной недавно «Стратегии разви-
тия стройотрасли и ЖКХ» содержится по-
ложение о необходимости разработки и 
внедрения на практике публичных рей-
тингов управляющих организаций (УО). 

Ранжирование должно осуществляться по оди-
наковым для всех критериям и стимулировать 
компании к повышению эффективности сво-
ей работы.

Пока что в каждом субъекте РФ в этом во-
просе царит вольница. Так, в Мордовии для 
рейтингования УО используют оценки техни-
ческого состояния многоквартирных домов 
(МКД), находящихся под их управлением, в 
Крыму ориентируются на количество жалоб 
от граждан и зафиксированных нарушений в 
работе. Ранее в целях достижения единообра-

зия «Институт развития ЖКХ» приступил к 
реализации пилота по общим условиям такса-
ции, и к нему уже присоединились УО из Ты-
вы, Краснодарского края и Хакасии. Эта ини-
циатива могла бы стать базой для создания 
общероссийского рейтинга. А в целом, как 
считают представители самих «управляшек» и 
профильные эксперты, содержащееся в Стра-
тегии требование абсолютно оправдано, так 
как сегодня рынку обслуживания недвижимо-
сти остро не хватает инструментов аналитиче-
ской оценки для понимания «кто есть кто».

По мнению президента Ассоциации компа-
ний, обслуживающих недвижимость, (АКОН) 
Никиты Чулочникова, сравнение деятельно-
сти УО между собой по определенному набору 
сопоставимых критериев — эффективный 
способ сделать срез текущего состояния отрас-
ли, определить лидеров. Однако этот инстру-

мент нужно правильно использовать, чтобы 
он принес пользу, а не навредил. Недопустимо 
использовать рейтинговую оценку для выде-
ления неугодных, дискриминации части 
участников рынка, создания неравных усло-
вий, проводить на ее основе передел рынка в 
интересах узкого круга лиц. Поэтому рейтин-
говой оценкой должны заниматься равно-
удаленные от разных участников профессио-
нальные объединения, а не регулятор рынка.

«Очень важно, чтобы рейтинг строился на 
четких, проверяемых параметрах, методоло-
гия была открытой, прозрачной, и каждый 
участник мог самостоятельно воспроизвести 
ее, проверить, — заявил «Стройгазете» экс-
перт. — Нельзя, чтобы региональные органы 
госжилнадзора на основании низких позиций 
УО в своих рейтингах, построенных на субъ-
ективных оценках, лишали их лицензии. Не-
допустима монополизация с их помощью, за-
хват рынка несколькими компаниями: это 
создает дисбаланс, ведет к снижению каче-
ства услуг, к деградации рыночных отно-
шений, на которых построена наша эконо-
мика».

При этом в АКОН уверены, что нужны 
и региональные рейтинги, так как они 
позволяют выделить крупных территори-
альных игроков и оценить уровень конкурен-
ции в субъекте, а периодичность их проведе-
ния фиксирует изменения позиций компа-
ний в рейтинге, позволяет оценить направле-
ния развития местного рынка. Федеральный 
же рейтинг позволит выявить УО, определя-

ющие развитие всей отрасли, хотя, конечно, 
в топ-100 необязательно войдут игроки из 
всех субъектов РФ. Однако оценка их де-
ятельности должна строиться на объ-
ективных показателях и служить ориентиром 
для выработки государственной политики, 
стимулирования развития отрасли, а не для 
создания новых неестественных монополий. 
«Важно не допускать, чтобы такая оценка в 
дальнейшем широко использовалась для све-
дения счетов заинтересованных лиц с УО.  
А для самой «управляшки» это обратная 
связь, что нужно уметь выстраивать отноше-
ния со своим собственниками, уметь догова-
риваться, находить приемлемое решение 
конфликтных ситуаций или привлекать для 
их улаживания третью сторону-медиатора», 
— заключил Никита Чулочников.

Один на всех
Начинается работа над созданием 
общероссийского рейтинга УО

Кстати 
 15 ноября Минстрой России выпустил разъяснения (письмо №60372-ИФ/04)  

по лицензированию деятельности УО. Как пояснили «СГ» эксперты компании «Гарант», 
ведомство, в частности, напомнило, что размещение в ГИС ЖКХ информации, 
предусмотренной ч. 10.1 ст. 161 ЖК РФ, является обязательным лицензионным 
требованием. В документе также подчеркиваетcя, что в рамках лицензионного контроля УО 
может быть выдано предписание об устранении нарушений или о проведении мероприятий 
по предотвращению причинения вреда (ущерба) охраняемым законом ценностям. При 
этом, по мнению министерства, должна учитываться категория риска деятельности УО.

Роман КАЗАКОВ,  
директор «Института 
развития ЖКХ»:
«Компании, 
управляющие  
хотя бы одним 
многоквартирным 

домом, должны  
в обязательном порядке 

принимать участие в рейтинге 
для того, чтобы жители могли 
полноценно ознакомиться с рынком 
таких организаций»
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Алексей ТОРБА

К
ак уже сообщала «СГ», на состоявшем-
ся в начале ноября заседании Совета 
Федерации (СФ) его председатель  
Валентина Матвиенко по итогам об-
суждения в рамках «правительствен-

ного часа» доклада вице-премьера РФ  
Марата Хуснуллина поставила вопрос о ра-
боте службы единого заказчика. Одним из 
первых подступов к решению этой зада-
чи можно считать прошедшее 22 ноября 
в СФ заседание «круглого стола», на кото-
ром обсуждались лучшие практики и про-
блемные вопросы создания в субъектах РФ 
служб единых заказчиков в сфере строитель-
ства. Проводивший заседание заместитель 
председателя Комитета СФ РФ по федера-
тивному устройству, региональной полити-
ке, местному самоуправлению и делам Севе-
ра Дмитрий Кузьмин предложил собрав-
шимся обсудить вопрос об образовании ре-
гиональных служб единых заказчиков по 
аналогии с действующим госзаказчиком — 
публично-правовой компанией (ППК) «Еди-
ный заказчик в сфере строительства». По 
словам сенатора, по итогам первого года 
работы организация показала хороший ре-
зультат, завершив строительство 11 соци-
альных объектов, и теперь может стать пло-
щадкой по взаимодействию с регионами и 
муниципалитетами в части обмена уже на-
копленным опытом, что поможет им создать 
и наладить успешную деятельность реги-
ональных служб единых заказчиков.

Первый шаг — самый трудный
Как отметил начальник подведомственно-
го Минстрою России ФАУ «Главгосэкспер-
тиза России» Игорь Манылов, для стройки 
запрос на централизованную систему 
управления заказом или капитальными 
инвестициями был всегда в связке со спе-
цификой строительной отрасли. Он при-
вел немало аргументов в пользу централи-
зации, позволяющей повысить роль заказ-
чика, являющегося ключевой фигурой 
строительного комплекса, поскольку он, 
по сути, представляет интересы общества 
в сфере строительства. В числе плюсов 
централизации — экономия на админи-
стративно-хозяйственных издержках, по-
тому что она позволяет уйти от многократ-
ного тиражирования управления капи-
тальным строительством в различных сфе-
рах на федеральном и региональном уров-

нях. Кроме того, единый заказчик облада-
ет большой базой данных, необходимых 
для эффективного управления жизненным 
циклом объектов капитального строитель-
ства. А самое главное, появляется возмож-
ность более комплексно подходить к пла-
нированию, распределению ресурсов и 
управлению бюджетными средствами. Это 
особенно наглядно проявляется в деятель-
ности органов строительной экспертизы. 
«Экономия за счет того, что на стадии экс-
пертизы выявлены ошибки, как правило, 
связанные с неправильным планировани-
ем либо с некомпетентной работой инже-
неров, которые проектировали объект, со-
ставляет сотни миллиардов рублей. Не 
сказать, что это потерянные деньги, но с 
точки зрения бюджетного процесса это 
деньги, которые отстали от своей цели, 
потом приходится их по специальным про-
цедурам перераспределять», — отметил 
Игорь Манылов.

Руководитель Главгосэкспертизы под-
черкнул, что в деятельности ППК есть 
определенная специфика, связанная с тем, 
что практически весь пакет инвестицион-
ных проектов, которые ППК получила, — 
это объекты, как говорится, «с судьбой», в 
том числе долгострои. Необходимо было 
вместе провести санацию всех строящихся 
объектов, определить меры по заверше-
нию стройки, корректировать проектно- 

сметную документацию. Усиление ППК, 
по мнению эксперта, поможет преодолеть 
ситуацию, когда только при подготовке 
выдачи разрешения на строительство ста-
новится ясно, что на ранних стадиях пла-
нирования были недостаточно проработа-
ны альтернативные варианты, оно осу-
ществлялось как бы от факта, а не от ре-
ального понимания основных техниче-
ских решений и предстоящих расходов на 
стройку.

Казенный подход
С другой стороны, по мнению генерально-
го директора «Федерального центра стро-
ительного контроля» (РосСтройКонтроль) 
Владимира Щербинина, необходимо созда-
вать региональные службы единого заказ-
чика. Сейчас в России нет ни одной такой 
службы, хотя уже несколько лет на разных 
уровнях этот вопрос поднимался много-
кратно, и регионам были даны соответ-
ствующие рекомендации. В результате  
РосСтройКонтроль сталкивается с самыми 
разными заказчиками. Дело порой доходит 
до абсурда. «Например, в Адыгее у нас был 
случай, когда главврач больницы осущест-
влял функцию техзаказчика, и при этом 
вообще не обладал компетенцией строите-
ля, не было вообще в структуре этой боль-
ницы ни одного строителя. Таких приме-
ров довольно много», — рассказал Влади-
мир Щербинин.

По его словам, в настоящее время реги-
ональные заказчики — это, как правило, 
казенные учреждения, которые содержат-
ся за счет средств регионального бюджета, 
— со всеми вытекающими последствиями. 
Главное из них — кадровая проблема, по-
тому что невозможно привлечь на не очень 
большие зарплаты высококвалифициро-
ванных, опытных специалистов. Чтобы по-
менять порядок финансирования этих уч-
реждений, Владимир Щербинин рекомен-
довал им изменить форму юридического 
лица. Кроме того, он предложил отрегули-

ровать нормативную базу, которая по-
зволила бы привлекать единых постав-
щиков услуги технических заказчиков 

в регионе, поскольку сейчас регион не 
обладает полномочиями определить у се-

бя единого поставщика такой услуги. Тре-
буют внимания и проблема выделения под 
проектирование и строительство земель-
ных участков, находящихся в муниципаль-
ной собственности, а также последующая 
передача в эксплуатацию построенного 
объекта в тот муниципалитет, в котором 
он будет построен. Комментируя выступле-
ние руководителя РосСтройКонтроля, 
Дмитрий Кузьмин предложил ему объеди-
нить усилия с коллегами из ППК в работе 
по созданию службы Единого заказчика.

В свою очередь, принявший участие в 
разговоре за «круглым столом» советник 
президента Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Сергей Захарьин 
заявил, что проработка вопроса о создании 
единого заказчика на уровне регионов РФ 
— одна из приоритетных задач професси-
онального сообщества. «Формирование ре-
гиональных служб единых заказчиков в 
сфере строительства позволит повысить 
эффективность капитальных вложений, 
поскольку централизация функций регио-
нального заказчика приведет к сокраще-
нию сроков возведения объектов капи-
тального строительства, в том числе за 
счет сроков проведения конкурентных 
процедур», — считает Сергей Захарьин. Он 
отметил, что НОСТРОЙ готов помочь в об-
учении специалистов всех органов испол-
нительной власти регионов, где ведется 
строительство.

Заказ на единство
Опыт централизованной системы управления 
госзаказом нуждается в распространении

Игорь МАНЫЛОВ, 
руководитель  

ФАУ «Главгосэкспертиза России»:

На нашем счету  
уже более сотни проектов,  
с которыми мы работаем 

вместе с командой  
«Единого заказчика»

C
O

U
N

C
IL

.G
O

V.
R

U

SH
U

T
TE

R
ST

O
C

K
/F

O
TO

D
O

M



Строительная газета6 7№45 (10723) 25 ноября 2022 №45 (10723) 25 ноября 2022Строительная газетаwww.stroygaz.ru www.stroygaz.ru

РЕНОВАЦИЯ ТЕХНОЛОГИИ

Эвелина ИШМЕТОВА, директор  
по развитию KEY CAPITAL

К реновации, как правило, 
многие относятся однобоко, по-

лагая, что людям предлагают 
стандартные типовые многоэтаж-

ки, и что вообще эта программа сла-
бо влияет на формирование городской среды в отли-
чие, например, от комплексного развития территорий 
(КРТ). Между тем реновация — не только про расселе-
ние старого жилого фонда. Это, на самом деле, гло-
бальный проект того самого развития, который ста-
вит на первый план повышение качества жизни. Бо-
лее того, она задает тренды, определяющие, какими 
будут и коммерческие новостройки.

В частности, основным преимуществом квартир, 
которые переселенцы получают по реновации, явля-
ется то, что они больше и тех, что были в «хрущевках», 
и многих продаваемых в новостройках. Так, мини-
мальная площадь «однушки» составляет 44,42 кв. мет-
ра. Если же мы рассмотрим варианты, предлагаемые 
девелоперами, то здесь нормой являются и лоты в 32 
«квадрата», что, согласитесь, существенно ухудшает 
жилищные условия. И это мы еще не берем студии — 
здесь простор для фантазии застройщиков вообще 
безграничен. Столичные квартиры мельчают в пря-
мом смысле этого слова.

Переходим к отделке. Все квартиры в рамках рено-
вации передаются жильцам полностью готовыми для 
проживания — достаточно завезти мебель. Даже све-
тильники подобраны и лампочки вкручены! Уже эта 
деталь отличает стандарты реновации от обычных 
новостроек: застройщики обычно (даже если делают 
отделку «под ключ») оставляют только торчащие из 
потолка провода. В случае с коммерческой новострой-
кой, к слову, еще нужно постараться найти полностью 
готовую отделку: это пока не очень распространенная 
опция, особенно сейчас, в свете трудностей с постав-
ками материалов. Как правило, покупателю предлага-
ют white box, и в ремонт еще предстоит вкладываться.

Теперь про благоустройство. Что в принципе нуж-
но людям? На самом деле, не так уж много. Первое 
— подземные парковки (нагромождение машин во 
дворах — это не только неэстетично, но и опасно: они 
мешают проезду скорых и пожарных). Второе — дет-
ские площадки, причем их должно быть несколько, с 
учетом особенностей разных возрастов. Третье — ко-
нечно же, озеленение (никто не хочет жить в бетон-
ных джунглях). Четвертое — спортивная инфраструк-
тура во дворах (тренажеры, баскетбольные площадки 
и прочее). В домах, сдающихся по реновации, все это 
есть, поскольку прописано в стандартах.

А что с коммерческими новостройками? И вот 
здесь интересно. Если в случае с площадями трендом 
является их минимизация, то в плане благоустрой-
ства все ровно наоборот — девелоперы соревнуются 
друг с другом в обилии (и даже изобилии) различных 
опций. И начинается перегрузка проекта различны-
ми функциями — от лапомоек до фонтанов во дво-
рах. Но при этом не учитывается класс проекта — та-
кое, безусловно, востребовано, но в большей степе-
ни в домах бизнес-класса и выше. А комфорт-классу 
не нужны излишества, изначально заложенные в 
концепцию: это увеличивает стоимость конечного 
продукта и болезненно бьет по карману потребите-
ля, ведь не за счет же застройщика, в самом деле, 
организуется весь этот банкет.

Как результат — спустя некоторое время (и уже 
совсем скоро!) покупатели начнут приходить к выво-
ду, что дома, построенные по реновации, — это в об-
щем-то оптимальный для жизни и финансово доступ-
ный вариант: здесь хорошие, достаточной площади, 
планировки, причем квартире не нужен ремонт; здесь 
уютные дворы без машин, где можно заняться спор-
том, оставив ребенка на детской площадке; наконец, 
здесь не нужно переплачивать за содержание избы-
точной инфраструктуры!

Таким образом, реновация займет достойное ме-
сто в сегменте справедливого продукта, где нет навя-
занных опций, а есть продуманные жилые простран-
ства и вполне симпатичный облик.

Оксана САМБОРСКАЯ

П
редварительные итоги 2022 года по обновлению жило-
го фонда в Москве впечатляют: с января в столице пере-
дали под заселение 52 новых дома — более 25% от об-
щего количества с момента начала реновации. Всего же 
к ноябрю в городе ввели в эксплуатацию 218 ново-

строек. Со старта программы под заселение передан 201 
дом из числа построенных, это позволило обеспечить пере-
селение почти 96,4 тыс. москвичей.  

По словам заместителя мэра Москвы по вопросам градо-
строительной политики и строительства Андрея Бочкарева, 
сегодня в рамках реновации ведется строительство еще 167 
домов на 2,7 млн квадратных метров жилья. «Строительные 
работы развернуты на площадках в 66 районах города, — 
уточняет он. — Наибольшее количество домов строится в 
Головинском районе на севере столицы — 10 зданий. По 
восемь новостроек возводится в Перово (ВАО) и Можайском 
районе (ЗАО)». Параллельно, подчеркивает заммэра, в Мос-
кве ведется проектирование еще 236 новых объектов на  
4,5 млн «квадратов».

Переезд в новое жилье — событие радостное не потому 
лишь, что квартира в только что построенном доме комфорт-
нее, просторнее и технически совершеннее, но и потому, что 
новые районы строятся в строгом соответствии с современны-
ми градостроительными тенденциями, направленными на 
формирование комфортной городской среды в непосред-
ственной близости от места проживания. В таких районах 
обязательно возводятся школы, детские сады и поликлиники, 
появляются новые улицы с широкими тротуарами, модерни-
зируется и расширяется существующая улично-дорожная 
сеть, планируются новые плоскостные автостоянки и подзем-
ные паркинги, в зеленых дворах устанавливаются детские 
площадки и ворк-ауты для взрослых.

Декан факультета городского и регионального развития 
ВШЭ Евгений Михайленко напомнил «Стройгазете»: «Про-
грамма реновации жилого фонда не только градостроитель-
ная, но и социальная — помимо замены старых домов на но-
вые программа формирует совершенно иную горсреду с более 
высокими стандартами. Именно поэтому в ходе ее реализа-
ции важно выдерживать качество строительных работ и чет-
ко отвечать на запросы горожан по наполнению новых квар-
талов».

И программа на них отвечает. Для комфорта и удобства 
жителей все реновационные новостройки проектируются с 
нежилыми помещениями на первых этажах, где открываются 
магазины, салоны красоты, предприятия сферы услуг, кофей-
ни и пекарни, а также пункты выдачи онлайн-заказов 
интернет- магазинов. «Как показали недавние социологиче-
ские исследования, взаимосвязь между социальным самочув-
ствием и комфортностью городской среды оказалась очень 
сильна. При этом первые места по степени важности занима-
ют следующие объекты социальной инфраструктуры: детские 
сады, школы и поликлиники, а также продуктовые магазины. 
Кроме того, в городе отмечается высокий запрос на сервисы 
бытового обслуживания и хозяйственные магазины в шаго-
вой доступности от жилья», — говорит Евгений Михайленко.

Нужно ли такое разнообразие функций в новых жилых 
районах? Эксперты «СГ» убеждены, что да. «Если закрыть ос-
новные потребности жителей в пешей доступности, то от это-
го выиграют все, — считает управляющий партнер RRG Денис 
Колокольников. — Для города это сокращение нагрузки на 
дорожную и транспортную сеть, меньше выбросов углекисло-
го газа в атмосферу. Для людей — больше времени на себя, на 
свою семью и развитие».

Поэтому все эти объекты и возводятся в создаваемых ре-
новационных кварталах, а вместе с ними появляются и но-
вые вакансии для москвичей. Жители могут сами выкупить 
или арендовать такое помещение, чтобы открыть предприя-
тие, которое они считают необходимым и востребованным в 
их районе, или найти работу по найму. К концу 2032 года 
благодаря реализации программы реновации, по оценкам 
руководителя городского Департамента градостроительной 
политики Сергея Левкина, в Москве появится около 200 тыс. 
рабочих мест.

«Учитывая опыт реализации программы и намеченные 
планы, можно сказать, что Москва должна стать более чело-
векоцентричной, ориентированной на интересы и потреб-
ности разных групп населения», — резюмирует Евгений 
Михайленко.

Кстати 
 С начала реновации москвичи заключили более  

1,7 тыс. договоров на приобретение дополнительных 
площадей. Об этом «СГ» сообщил Андрей Бочкарев. 
«Программа позволяет улучшить жилищные 
условия, причем не только за счет гарантированного 
расширения площади жилья, но и благодаря 
возможности докупить дополнительные комнаты  
или квартиры. На сегодня таким образом было 
приобретено свыше 115 тыс. квадратных метров», — 
уточнил он.

Справочно 
 Столичная программа реновации была утверждена  

в августе 2017 года. В соответствии с ней около 
миллиона москвичей переедут в новые квартиры  
с улучшенной отделкой, всего будет расселено  
5 175 домов. Для ее реализации подобрана  
561 стартовая площадка.

Высокие темпы строительства 
позволяют ускорить переселение 

участников программы реновации 
в новое и современное жилье

Андрей БОЧКАРЕВ,  
заместитель мэра Москвы по вопросам 

градостроительной политики и строительства: 

Программа реновации 
улучшает социальное 
самочувствие

Живите 
с комфортом

Владимир ТЕН

Н
и для кого не секрет, что после ухода с отечественно-
го рынка поставщиков иностранного программного 
обеспечения перед российскими IT-специалистами 
встала проблема поиска альтернатив используемого 
софта. IT-сектор РФ, развивавшийся по своим прави-

лам, вполне может обеспечить достойный уровень разра-
боток, несмотря на то, что раньше приходилось работать 
преимущественно в части адаптации иностранного ПО. С 
введением санкций все изменилось: все принятые Западом 
ограничения предсказуемо вынудили наших специалистов 
искать свой путь, и конкурентное преимущество появилось 
у компаний с серьезным опытом работы на рынке про-
граммного обеспечения и долгосрочными отношениями с 
клиентами.

В их числе — одна из старейших российских IТ-компа-
ний — НТЦ «Конструктор», занимающаяся межсистемной 

интеграцией в области САПР, PDM/PLM, ГИС и имеющая 
огромный опыт в САПР-индустрии, в разработке практиче-
ских решений для проектных предприятий строительной, 
гидро энергетической, атомной, добывающей отраслей, ма-
шиностроения и дорожного строительства. Это послужило 
толчком к созданию собственной оригинальной цифровой 
платформы «КАПСТРОЙ», в разработке которой как раз 
очень помогли опыт взаимодействия с зарубежными пос-
тавщиками и реализация проектов в различных отраслях.

«КАПСТРОЙ» — система управления жизненным цик-
лом объектов капитального строительства, способная ско-
ординировать работу большого количества участников 
проекта. В числе ее достоинств — постоянные лицензии, 
централизованное хранение документации, аналитика и 
отчеты по проекту, поддержка широкого набора САПР, 
удобная поисковая система, гибкая настройка структуры, 
предоставления информации, рабочих процессов, система 
согласований, выпуск документации.

Эта полностью российская разработка предоставляет воз-
можность администрирования, подключения 

внут ренних и внешних пользователей, формиро-
вания XML-документа пояснительной записки 

для отправки в экспертизу. Пользователю 
платформы гарантирована 12-месячная тех-
ническая поддержка.

«КАПСТРОЙ» обеспечивает возможность 
коллективной работы с инженерными данными 

с использованием технологии информационного 
моделирования (ТИМ), предоставляет защищен-

ный доступ к проектной документации. Други-
ми достоинствами «КАПСТРОЙ» являются по-
вышение качества проектирования и конт-
роля, уменьшение количества коллизий, обе-

спечение хранения всех данных объектов в 
едином информационном пространстве, что су-

щественно снижает затраты на хранение и обра-
ботку информации, поддержание интеграции с 

различными системами 3D-моделирования — 
Renga, NanoCAD, SolidWorks, Inventor, 
Navisworks, AutoCAD, Civil, Revit, Solid Edge, 
Компас 3D и другими. Пользовательский ин-

терфейс платформы встроен в среду САПР, 
поз воляя пользователям оперировать данными 

«КАПСТРОЙ» непосредственно из интерфейса 
инструмента разработки.

Пользователь платформы оценит высоко эффективные ин-
струменты конфигурирования системы по индивидуальным 
требованиям, а также возможность модификации существую-
щей функциональности и разработки новых модулей.

Проектировщики с помощью «КАПСТРОЙ» ускорят поиск 
необходимой информации, процесс согласования, получат 
единое хранилище проектов и функцию автозаполнения дан-
ных; главный инженер проекта получит возможность быстро-
го старта проекта, контроля хода его выполнения, автоматиза-
ции выпуска документации; ТИМ-менеджер может гибко 
управлять структурой проекта и набором библиотечных эле-
ментов, а также обеспечивать автоматизацию всех процессов. 
А самое важное, при помощи «КАПСТРОЙ» руководитель смо-
жет контролировать сроки выполнения заданий, получать на-
глядную отчетность по ходу работ над проектом.

В настоящее время перед многими встал вопрос об органи-
зации среды общих данных. С введением санкций зарубежные 
технологии и решения стали недоступны, поэтому руководите-
ли задумались о размещении данных не на облачных ресурсах, 
а на вычислительных мощностях своих компаний, в локальных 
центрах обработки данных.

В сложившейся ситуации использование «КАПСТРОЙ» — 
один из ключевых факторов развития высокотехнологичных 
отраслей и важнейший элемент современной инфраструктуры 
управления проектированием, строительством и эксплуатаци-
ей объекта капитального строительства.

с.1 Взяв в расчет предполагаемое увеличение 
объемов жилищного строительства в стра-
не к 2030 году до 120 млн «квадратов» в год, 

суммарно за восемь лет будет привлечено почти 45 трлн 
рублей (при средней стоимости строительства около 50 
тыс. рублей за кв. м, без учета индексации). Следовательно, 
инвестиции в оснащение новостроек (стандартных, не биз-
нес-класса, где затраты выше) интеллектуальными систе-
мами могут составить около 240-480 млрд рублей.

Стоимость цифровизации новостроек, исходя из мини-
мального набора устройств, составляет около 700 рублей 
на один «квадрат» общей площади, что сопоставимо с рас-
четными значениями по инвестициям в слаботочные си-
стемы: до 1-2% при средней себестоимости строительства 
около 50 тыс. руб./кв. м. Почти 80% стоимости оснащения 
дома приходится на интеллектуальные устройства для си-
стем учета энергопотребления, противопожарных систем и 
лифтов, еще чуть более 10% — на домофонию, системы 
контроля и управления доступом и видеонаблюдение. На 
остальные системы — мониторинг инженерных сис тем, 
общую локально-вычислительную сеть объекта, инженер-
ные системы, освещение и другое — еще около 10%.

Ежегодное обслуживание и сервис обходятся в 5-10% от 
затрат на приобретение. Примерная оценка рынка сервиса 
только для новостроек в 2022 году — от 1 до 4 млрд рублей. 
Учитывая планируемые показатели по вводу новых МКД (480 
млн кв. м до 2030 года), рынок сервиса будет расти в геоме-
трической прогрессии. Внутри тарифа кроме оплаты услуг 
квалифицированного персонала будут также расходы на услу-
ги связи, включая оплату интернет-трафика и аренду центров 
обработки данных, техническую поддержку и доработку.

Набор услуг зависит от класса жилья, ассортимента циф-
ровых сервисов и устройств, а также потребностей жите-
лей. Диапазон стоимости в среднем составит от 4 до 40 
рублей за «квадрат» в месяц. Эта сумма распределяется на 
управляющую компанию, поставщика цифровых услуг, по-
ставщиков программного обеспечения и др.

А вот вторичный рынок жилья — более сложный случай 
для установки цифровых сервисов, так как их стоимость 
нельзя включить в цену метра. Разовый платеж может  
составить 30-50 тыс. рублей с квартиры, а ежемесячные 
платежи на первом этапе внед рения «цифры» увеличатся. 
Жители должны согласовать оплату установки оборудова-
ния и «софта» на общем собрании собственников, при 
этом у всех разное финансовое состояние и потребности.  
В целом, по оценкам экспертов, к 2030 году примерно  
15% существующего жилого фонда страны может быть ос-
нащено минимальным набором цифровых сервисов для 
эксплуатации. Обойдется это примерно в 400 рублей за 
«квадрат». Здесь, к слову, есть возможность для развития и 
новой ниши банковских услуг — можно предложить рас-
срочку первоначального платежа, то есть включить его в 
регулярный сервисный платеж — при пяти-семи годах ус-
ловного «займа» это будет 800-1000 рублей с квартиры в 
месяц.

Более перспективным рыночным сегментом специалисты 
«Лаборатории цифровизации жилья» считают оперирова-
ние, то есть оказание цифровых услуг жителям как в части 
управления и эксплуатации дома, так и дополнительных. 
Например, решение об использовании минимального набо-
ра услуг собственники принимают на общем собрании, и в 
дальнейшем эти услуги предоставляются всем жителям до-
ма, а их стоимость включается в ежемесячные платежи.  
Это, скажем, системы контроля доступа (шлаг баум, IP-домо-
фон), камеры на фасаде, на лестничных клетках, в подъезде, 
лифте,  приборы автоматического учета ресурсов. Помимо 
них жители могут доплачивать за дополнительные услуги — 
например, за то, что у них будет не просто пропуск на пар-
ковку через приложение, а распознавание номеров машин, 
не только доступ в здание через смартфон, но и автоматиче-
ский вызов лифта с отправлением на нужный этаж. Пока 
такие сервисы присутствуют примерно в 10% строящегося 
(100 млн «квадратов») сейчас в России жилья.

«Поумнеют» — будем платить…
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Кстати 
 Наибольшее количество девелоперских проектов  

в Московском регионе, в которых присутствуют 
цифровые сервисы, относятся к классу «комфорт».  
Их доля составляет 42%. К такому выводу пришли 
исследователи из IT-компании «Юникорн» и портала 
ЕРЗ.РФ, проанализировавшие данные о вводе жилья 
в столице и области. На втором месте «цифрового 
рейтинга» разместились проекты категории «бизнес» 
— 32%. Третьим по количеству «умных» ЖК стал 
класс «стандарт» — 18%, а «элит» оказался самым 
малочисленным с показателем 8%.

Настрой «КАПСТРОЙ»!
Как работает российская система управления  
жизненным циклом объектов капстроительства

Ничего 
лишнего!
Как реновация меняет  
рынок новостроек?
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??????????? ???????????СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ — «ЦЕМЕНТ И БЕТОН»

с.1 Наталья Стржалковская: 
Вторая составляющая — это 
реализация поставленных ру-

ководством страны задач по развитию инфра-
структурных проектов, в том числе транспорт-
ных. Учитывая уникальную российскую гео-
графию, нашей стране приходится решать 
сложные вопросы строительства дорог на веч-
номерзлых грунтах, в сложнейших гидрогео-
логических условиях, в различных средах экс-
плуатации. «Прошить» страну», по остроумно-
му высказыванию президента, современными 
надежными дорогами будет нелегко, хотя це-
ментники готовы предоставить высококаче-
ственные инновационные продукты для этой 
цели.

А третье важнейшее направление, о кото-
ром мы говорим уже очень давно, — это им-
портозамещение: с точки зрения как развития 
российской науки и отечественных техноло-
гий производства цемента, так и выпуска 
специальных цементов. Не секрет, что россий-
ское строительное производство ориентиро-
валось на использование продукции и техно-
логий международных цементных игроков — 
для внутреннего производства широко ис-
пользовались их специальные продукты, 
включая высокоалюминатные огнеупорные 
цементы и жаростойкие смеси на их основе, 
белые цементы и т. д. В результате сложилась 
достаточно непростая ситуация с производ-
ством современных специальных цементов и 
вяжущих: отечественные производители це-
ментов сначала теряли свои позиции на вну-
треннем рынке и утратили возможность 
успешно развиваться, а затем перестали вкла-
дываться в науку и технологии. Как результат, 
в настоящее время эти технологии у нас пока 
только начинают развиваться.

«СГ»: Но ведь нельзя сказать, что во всех 
аспектах дела обстоят совсем уж плохо?

Н.С.: Действительно, мы движемся впе-
ред, есть некоторые основания для оптимиз-
ма в рамках решения задач по этим трем на-
правлениям. В числе первых примеров успе-
ха можно назвать создание высококаче-
ственного цемента с высоким содержанием 
ввода минеральных добавок (в том числе, и 
техногенных отходов). Эти виды цемента 
уже есть на рынке, продажи растут, имеется 
целый ряд производителей, сделавших став-
ку на выпуск такой продукции, то есть в це-
лом данное направление активно развивает-
ся. Также достаточно активно расширяется 
использование альтернативных источников 
топлива — мы быстро постигаем и развива-
ем эту науку и технологии, и все большее 
количество игроков цементной отрасли ис-
пользуют альтернативное топливо, поэтому 
успех на этом направлении ожидаем. Далее 
стоит упомянуть технологию применения 

систем раздельного помола. Такие положи-
тельные примеры есть, некоторые компании 
уже частично применяют раздельный помол, 
и мы в этой сфере также не стоим на месте. 
Очень надеюсь, что если нас, цементников, 
отечественные производители помольных 
систем не подведут, то мы достаточно быстро 
преодолеем отставание от зарубежных кол-
лег.

Кроме того, идет расширение внедрения 
новых технологий обжига для получения 
энергоэффективных клинкеров. Это очень 
перспективное научное направление, име-
ющее прикладной актуальный характер. На-
конец, очень горячая тема — выпуск ком-
плексных минеральных вяжущих для укрепле-
ния и стабилизации дорожных оснований. На 
данном направлении прогресс идет семимиль-
ными шагами, мы за последние полтора года 
фактически закрыли очень большую дыру в 
нормативной базе по этим вяжущим, поэтому 
здесь тоже есть подвижки.

Все перечисленные технологии уже начали 
свое развитие в России. И какого-то иного пу-
ти тут просто нет: без развития отечественной 
строительной науки и экспертизы производ-
ство отечественного «хлеба строительства» 
перестанет развиваться в принципе, наступит 
коллапс цементной отрасли. А это будет озна-
чать абсолютную невозможность решения тех 
задач, которые государство ставит перед все-
ми нами.

«СГ»: В непростые времена, наверно, 
внедрять инновации особенно сложно?

Н.С.: Как ни странно, нынешний кризис и 
связанные с ним проблемы стали спусковым 
механизмом для очень важных изменений в 
цементной отрасли и науке. Очевидно, мы все 
любим спокойную, размеренную и нетороп-
ливую жизнь, но, как это часто бывало в исто-
рии России, в кризисных ситуациях начинаем 
принимать более эффективные решения и го-
раздо быстрее ищем пути преодоления воз-
никших сложностей и препятствий. Сегод-
няшняя ситуация способствует быстрым и по-
ложительным изменениям в цементной науке 
и индустрии.

Конечно, в цементной отрасли имеется 
много достижений. И можно было бы предпо-
ложить, что не нужно делать ставку на разви-
тие, а рациональнее заниматься расширением 
применения тех материалов, которые уже 
есть, и акцентировать внимание на дальней-
шей их адаптации, совершенствовании и вне-
дрении уже используемых технологий. Но, 
разумеется, это совершенно не так.

Доказательством тому может послужить 
анализ ситуации в патентной сфере. Если мы 
возьмем временной интервал примерно в 25 
лет, то есть с конца XX века по наше время, и 
из списка патентов за этот период выберем те, 
что содержат ключевое слово «цемент», то вы-
яснится, что сколько бы мы ни говорили об 
имеющихся успехах, огромные проблемы в 
нашей отрасли носят очевидный характер. 
Факты свидетельствуют, что за четверть века 
число инновационных идей в отрасли резко 

упало, и даже не приходится говорить о  
какой-либо адаптации старых разработок.

За последние 25 лет выдано всего шесть 
патентов на отдельные узлы и агрегаты для 
цементной промышленности! Тогда как за это 
время мир ушел далеко вперед и были разра-
ботаны и осовременены не только те техноло-
гии, которые были у нас в стране, но и разра-
ботано много совершенно новых узлов, агре-
гатов и механизмов для цементной промыш-
ленности. При этом важно отметить, что боль-
шая часть российских патентов выдана на 
применение цемента, а не на его производ-
ство или технологию. Речь скорее идет о раз-
витии технологии изготовления бетона и су-
хих строительных смесей, а не о цементных 
вяжущих. И за 25 лет всего два из шести патен-
тов выданы на технологию изготовления 
клинкеров и цементов, то есть в той области, 
где наша отраслевая наука должна по преиму-
ществу развиваться.

«СГ»: Что следует предпринять в такой 
ситуации?

Н.С.: У нас до Второй мировой войны дина-
мично развивалась производственная науч-
ная школа в цементной отрасли, во второй 
половине XX века ставшая мощнейшей в ми-
ре. Этот взлет был возможен потому, что об-
стоятельства того времени, сама жизнь этого 
потребовали. Но сегодня приходится при-
знать: у нас нет такой школы, мы утеряли 
связь поколений и возник большой пробел, 
который без дополнительных усилий ликви-
дировать не получится. Современный кризис 
другой, но он тоже ставит нас перед необходи-
мостью создания производственной научной 
школы, и такая задача должна стоять и перед 
государством, и перед всеми нами. 

  Сегодня закрыты возможности для приоб-
ретения западных технологий и достижений 
науки, а отечественные технологии и разра-
ботки, многие из которых были очень пер-
спективны, не внедрены, утеряны и забыты, а 
иногда где-то «с другим лицом» были исполь-
зованы в иных странах. Поэтому нам самое 

время вернуться к собственным технологиям, 
начать их развивать и внедрять.

«СГ»: Эта работа ведется Евроцементом?
Н.С.: Мы активно работаем по всем трем 

направлениям, которые я выделила ранее, и 
делаем в этих областях достаточно серьезные 
шаги вперед. В частности, мы занимаемся 
альтернативными видами топлива, контро-
лем над выбросами CO

2
, а также снижением 

зависимости от разного рода колебаний на 
рынке энергоносителей. В качестве примера 
могу выделить два наших достижения, одно-
временно являющихся и весьма серьезным 
вкладом в отраслевую науку. Одно из них 
связано с поставленной 2,5-3 года назад за-
дачей по созданию инновационной техноло-
гии получения клинкера, из которого можно 
изготовить цемент с управляемой кинетикой 
набора прочности на всех сроках твердения.  
Задачи по набору высокой ранней прочно-
сти обычно решаются за счет быстрого твер-
дения на начальных сроках, когда структура 
цементного камня еще не сформирована. На 
этой стадии из-за неоднородности скорости 
протекания твердофазных реакций гидрата-
ции клинкерных минералов цемента и вели-
чины их тепловыделения возникают харак-
терные для формируемого цементного кам-
ня микроразрушения. Мы поставили себе 
задачу создать такой цемент, который на 
всех сроках твердения надежно обеспечи-
вал бы заданную кинетику набора проч-
ности и без микроразрушений. При этом 
дополнительно получили снижение темпе-
ратуры обжига клинкера почти на 100 граду-
сов по сравнению со стандартным процес-
сом, что, естественно, улучшило экономику 
и обеспечило снижение выбросов CO

2
, что 

также очень важно. 
То есть эта технология позволила получить 

высококачественный продукт с уникальными 
свойствами, снизила стоимость производства 
продукции и благоприятно отразилась на эко-
логии. Всего этого удалось добиться за счет 
оригинального и очень сложного сырьевого 
состава; он нами запатентован. И когда я го-
ворю, что за последние 25 лет всего два патен-
та касаются технологий производства цемен-
та и клинкера, то это как раз те технологии, 
которые разработал и адаптировал Евро-
цемент. Таким образом, мы фактически созда-
ли инновационный цемент.

«СГ»: Этот продукт уже используется?
Н.С.: В 2020 году он был нами апробирован 

на работах по укреплению грунтов на участ-
ках по строительству в Калужской области 
дороги «Карцево-Баранцево» протяженно-
стью около 1,5 км. Там, в оторванном от 
транспортных артерий населенном пункте, 
проживают несколько сот человек. В межсезо-
нье туда невозможно было проехать. В целом, 
при реализации этого проекта был получен 
блес тящий результат. Помимо снижения за-
трат на строительство примерно на 5% и при 
одинаковых темпах строительных работ при 
применении нашего продукта по сравнению с 
традиционными видами портландцемента 
можно констатировать, что спустя два года на 
дорожном полотне не фиксируется никаких 
видов морозной, коррозионной и термиче-
ской деструкции, то есть обеспечено полное 
соответствие дороги проектным значениям. 
При этом отмечу, что обычно укрепленный 
грунт сверху укрывается асфальтом, какими- 
то пропитками и т. п. Но в данном случае он 
остался на два года абсолютно открыт, и тем 
не менее никаких следов разрушения на нем 
нет. С помощью нашего цемента реализован 
очень экономичный проект, а применение 
этой технологии способствует внедрению  

революционных новшеств в практику дорож-
ного и общегражданского строительства.

Учитывая тот факт, что в России с дорогами 
дела обстоят плохо и много населенных пун-
ктов все еще отсечено от основных магистра-
лей, данная разработка очень полезна. Это не 
столь громкий дорожный проект, как стро-
ительство трассы М-12, но и для федеральных 
проектов наш продукт тоже можно использо-
вать.

К настоящему времени мы зарегистриро-
вали права на этот способ получения клинке-
ра и цемента и назвали его «Цемент высоких 
эксплуатационных характеристик управля-
емого модифицирования». Мы фактически 
можем создать его под конкретный строитель-
ный запрос, что очень важно, так как на выхо-
де цемент получается не только в соответ-
ствии с ГОСТ, но и такой, какой нужен для 
решения очень сложных и амбициозных ин-
женерных задач.

За последние 25 лет первый и единствен-
ный патент на создание инновационного це-
мента был получен не работниками НИИ и не 
вузовскими учеными, а действующим отече-
ственным производителем цемента.

«СГ»: Вы упомянули и о второй разработ-
ке…

Н.С.: Это решение отвечает на вопрос о 
том, как мы работаем в области импортозаме-
щения, так как оно представляет собой полно-
ценную альтернативу зарубежным микроце-
ментам. Не секрет, что для специальных работ 
и производства особых составов закупались и 
завозились импортные микроцементы. На-
верно, самым популярным продуктом и флаг-
маном такой продуктовой линейки было осо-
бо тонкое вяжущее с плавным непрерывным 
гранулометрическим составом под маркой 
MIKRODUR®. Эта торговая марка была разра-
ботана мировым цементным игроком 
Dyckerhoff в содружестве со строителями, за-

регистрирована в ЕС и защищена европей-
ским патентом. И, конечно, наши строители 
завозили в Россию этот продукт, платили за 
него немалые деньги, потому что аналогов 
ему в мире мало. Мы в Евроцементе такой за-
дачей увлеклись и разработали особый вид 
вяжущего, который так и назвали — микроце-
ментом, но пока не дали ему никакого соб-
ственного торгового названия. Важно отме-
тить, что его активность (ранняя прочность) 
на вторые сутки составляет 45-50 МПа. Для 
сравнения — привычный общестроительный 
цемент показывает такую прочность через  
28 суток. Представляете, какие сложные стро-
ительные задачи можно решить с таким инно-
вационным продуктом!

«СГ»: За счет чего удалось этого добить-
ся?

Н.С.: В первую очередь, за счет оптималь-
но подобранного гранулометрического со-
става, нашего ноу-хау. В настоящее время мы 
задумались о разработке комплексного вя-
жущего и ремонтных смесей для дорожного 
строительства, которые не только позволят 
снизить расход бетона, что весьма выгодно 
для клиентов с точки зрения затрат, но и со-
кратят время строительных и ремонтных ра-
бот. Ведь один из главных упреков в адрес 
дорожников состоит в том, что цементобе-
тонные дороги ремонтируются долго, прово-
цируя пробки и удлиняя время доставки гру-
зов. А мы гарантируем, что с помощью на-

ших продуктов возможно существенно — в 
три раза! — ускорить проведение ремонт-
ных работ. Сейчас Евро цемент занимается 

адаптацией этой технологии для серийно-
го производства.

«СГ»: Сегодня многие цементные заводы 
в стране недостаточно загружены. Наталья 
Владимировна, как вы считаете, это помо-
жет им быстро освоить выпуск таких ори-
гинальных продуктов и в необходимом ко-
личестве оперативно поставить их на ры-
нок?

Н.С.: Это действительно так. Мы задались 
целью создать продукты, которые бы вдохнули 
жизнь в заводы, по разным причинам сейчас 
работающие на 50-70% своей мощности, не 
такие современные. Сейчас адаптируем эти 
технологии для старых заводов мокрого спо-
соба производства, потому что он дает уни-
кальную возможность выпуска высококаче-
ственных клинкеров. Если получится, то это 
может серьезно разрушить имеющееся и зача-
стую ошибочное представление о неэффек-
тивности мокрого способа, дать новую жизнь 
тем производствам, которые когда-то посчи-
тали несовременными.

Вообще, думаю, что мы еще не до конца 
использовали потенциал, и нужно задуматься 
о том, чтобы в том числе на имеющемся обо-
рудовании задействовать прорывные техно-
логии и развивать их дальше. Мы в Евро-
цементе планируем с помощью созданных на-
ми инновационных решений не только со-
здать дополнительные возможности для раз-
вития цементной отрасли, но и полностью 
реализовать потенциал существующих це-
ментных заводов, как и положено лидеру от-
расли страны.

Движение только вперед

Справочно 
 Евроцемент — 

диверсифицированный 
промышленный холдинг, один  
из лидеров цементной отрасли 
России, с долей рынка порядка 30%. 
Евроцемент объединяет 16 цементных 
заводов в стране, а также карьеры  
по добыче нерудных материалов. 
Предприятия холдинга расположены 
в 13 субъектах РФ.

Наталья СТРЖАЛКОВСКАЯ,  
руководитель департамента технического 

маркетинга АО «ЕВРОЦЕМЕНТ груп»:

За 25 лет первый  
и единственный в стране 

патент на создание 
инновационного цемента  
был получен не учеными  

из НИИ или вузов,  
а действующим российским 

производителем
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КРУГЛЫЙ СТОЛ

  
состоится  состоится  

29 ноября  с 12.00 до 13.30  29 ноября  с 12.00 до 13.30  
 в павильоне №3 ЦВК «Экспоцентр» в павильоне №3 ЦВК «Экспоцентр»

в рамках выставки  в рамках выставки  
«Цемент. Бетон. Сухие смеси»«Цемент. Бетон. Сухие смеси»

«Создание 
собственных 

конкурентоспособных 
технологий – 

тенденция времени»

Вадим СТАРОВЕРОВ,  
к.т.н., доцент  
СПбГАСУ,  
советник РААСН,  
член ТК 144  
и Экспертного совета 

«Союза производителей 
бетона»

С
тандартизация является мощным факто-
ром, содействующим экономическому 
росту, и инструментом нетарифного ре-
гулирования рынка. На современном 
этапе развития стандартизации стро-

ительной сферы можно выделить следующие 
«болевые точки»: дублирование стандартов, 
необоснованный рост их числа и неоднознач-
ное понимание содержащихся в них формули-
ровок. Кроме того, отсутствует связь между 
пользователями стандартов и их разработчи-
ками, в результате чего накопленный произ-
водственный опыт не закрепляется в положе-
ниях нормативных документов через обновле-
ние фонда стандартов.

В последнее время наиболее острой проб-
лемой стала дублирующая стандартизация в 
сфере строительства. Сейчас разработкой 
проектов национальных стандартов занима-
ются несколько технических комитетов (ТК 
465, ТК 144, ТК 418 и др.). Тем самым реали-
зуется механизм «растаскивания» стандар-
тизации по отраслевым «квартирам», что 
противоречит самой ее сути. Так, вместо 
внесения дополнений в действующие доку-
менты ТК 418 разработаны новые нацстан-
дарты на бетоны и бетонные смеси. Напри-
мер, бетонной отрасли предложен ряд  
ГОСТов: Р 70362-2022 «Дороги автомобиль-
ные общего пользования. Бетоны для устрой-
ства слоев оснований и покрытий. Техниче-
ские условия»; Р 59300-2021 «Дороги авто-
мобильные общего пользования. Смеси бе-
тонные для устройства слоев оснований и 
покрытий. Технические условия»; Р 59301-
2021 «Дороги автомобильные общего поль-

зования. Смеси бетонные для устройства 
слоев оснований и покрытий. Методы испы-
таний»; Р 59302-2021 «Дороги автомобиль-
ные общего пользования. Смеси бетонные 
для устройства слоев оснований и покрытий. 
Правила подбора состава».

«Дублирование» приводит к увеличению 
числа нормируемых показателей, закрепля-
емых в разных документах на одни и те же 
объекты, негативным образом влияет на со-
временный уровень развития системы наци-
ональной стандартизации и снижает роль 
института стандартов. По этой причине так-
же возникают трудности в применении стан-

дартов и при реализации контрольно- 
надзорных мероприятий.

Ситуацию осложняют «перекосы» в гар-
монизации стандартов, которые привели не 
только к дублированию, но также и к невоз-
можности их применения методом «обложки 
стандартов» (точного технического перевода 
зарубежного стандарта с сохранением его 
структуры и требований). Так как идентич-
ные стандарты содержат множество ссылок 
на европейские нормы, которые в России не 
действуют, и даже отсутствует их зареги-
стрированный технический перевод, то воз-
никает вопрос о целесообразности их приня-
тия и возможности их применения.

К сожалению, в стандартах встречаются 
неоднозначные трактовки и ошибки. Напри-
мер, ГОСТ 7473-2010 «Смеси бетонные. Тех-
нические условия» содержит ряд противоре-
чий, касающихся построения отношений 
между потребителем и изготовителем бетон-
ной смеси, поэтому тема организации вход-
ного контроля бетонной смеси на стройпло-
щадке сохраняет свою актуальность.

В то же время, помимо перечисленных 
выше проблем, негативно влияющих на со-
стояние отрасли, имеется ряд позитивных 
примеров, демонстрирующих результаты 
«работы над ошибками». Так, например, пе-
ренесен срок введения в действие ГОСТ  
Р 58766-2019 «Растворы строительные.  
Общие технические условия» и Р 58767-2019 
«Растворы строительные. Методы испыта-
ний по контрольным образцам» на лето 2025 
года, в связи с чем продолжают действовать 
ГОСТ 28013-98 «Растворы строительные. Об-

щие технические условия» и 5802-86 «Рас-
творы строительные. Методы испытаний». 
Также в ГОСТ 8736-2014 «Песок для строи-
тельных работ» в 2021 году внесено измене-
ние, которым уточнено, что относится к засо-
ряющим примесям. Пересматриваются уста-
ревшие и принимаются новые нормативные 
документы, требования которых позволяют 
установить понятные рынку «правила игры».

В целом, можно неоднозначно охаракте-
ризовать современное состояние норматив-
ной базы сферы производства стройматери-
алов. С одной стороны, не в полной мере 
выполняются принципы, закрепленные в  
ФЗ-162 «О стандартизации в РФ», в части от-
сутствия комплексности и системности стан-
дартизации, преемственности деятельности 
в сфере стандартизации. Не обеспечивается 
в полной мере соответствие требований на-
циональных стандартов современному уров-
ню развития науки, техники и технологий, 
так как не проводится экспертиза проектов 
стандарта на соответствие уровню экономи-
ческого развития и уровню научно-техниче-
ского развития. С другой стороны, професси-
ональное сообщество все более активно вов-
лекается в работу по стандартизации, кото-
рая становится более открытой и прозрач-
ной, что благоприятным образом влияет на 
ее дальнейшее совершенствование и разви-
тие. В перспективе следует активизировать 
научно-практическую деятельность с целью 
формирования и расширения информацион-
ной базы, необходимой для разработки но-
вых и уточнения старых норм стандартов в 
области технологии бетона.

Противоречий слишком много
«Работа над ошибками» как важная составляющая 
отраслевого нормотворчества

Алексей ТОРБА

Н
овейшие технологии в области произ-
водства бетона и железобетона были 
рассмотрены на состоявшейся в Москве 
11-й международной научно-практичес-
кой конференции BetONconf’2022, орга-

низованной ООО «Полипласт Новомосковск». 
Собравшиеся на площадке «Цифровое деловое 
пространство» около 400 представителей рос-
сийских и зарубежных компаний, производя-
щих товарный бетон, железобетонные изде-
лия и конструкции, строительные растворы, 
цемент и оборудование, а также научных уч-
реждений, общественных и саморегулиру-
емых организаций стройкомплекса обсудили 
вопросы практического применения иннова-
ций. Особый отпечаток на дискуссию наложи-
ла необходимость импортозамещения в усло-
виях санкций.

Новым мощностям — новые технологии
Новые технологии как воздух нужны в связи с 
предстоящим значительным увеличением 
производства строительных материалов и из-
делий, которое должно произойти на каче-
ственно новом уровне. Как доложил на конфе-
ренции заместитель директора департамента 
металлургии и материалов Минпромторга РФ 
Роман Куприн, после кратковременного сни-
жения производства стройматериалов в 
марте- апреле со второй половины мая нача-
лось его восстановление, и к концу года ожи-
дается 4-процентный рост производства по 
сравнению с 2021-м. Но в дальнейшем таких 
темпов роста продукции стройиндустрии бу-
дет недостаточно в связи с реализацией при-
нятой недавно «Стратегии развития строй-
отрасли и ЖКХ РФ на период до 2030 года с 
прогнозом до 2035 года». Планируемое разви-
тие жилищного строительства и связанной с 
ним инфраструктуры потребует значительно-
го увеличения потребления отраслью матери-
альных ресурсов. «Вместе с тем, у нас с 2024 
года по некоторым материалам уже будет на-
блюдаться дефицит. Это, в первую очередь, 
газобетон, щебень, минеральная теплоизоля-
ция, санитарная керамика, сухие строитель-
ные смеси и цемент», — сообщил Роман Ку-
прин.

Чтобы обеспечить выполнение намечен-
ных в Стратегии показателей, необходимо бу-
дет расконсервировать имеющиеся мощно-
сти, в первую очередь цементные, и продол-
жить строительство мощностей, приоста-
новленное в 2022 году. «Хотел отметить, что у 
нас было запланировано очень много новых 
проектов, в том числе в газобетоне, в стекле. 
Мы даже запланировали несколько цемент-
ных проектов, но они были все приостановле-
ны в связи с некоторой неопределенностью. 
Следующий год для нас будет показательным. 
Если строительство останется на уровне теку-
щего года, а еще лучше, если оно будет расти, 
тогда наши российские производители, наши 
инвесторы опять восстановят свои инвестици-
онные проекты», — полагает замдиректора 
департамента. Он также пояснил участникам 
конференции, что мощность российских це-
ментных заводов составляет порядка 102 млн 
тонн, из которых сейчас задействовано только 
69 млн. Остальные мощности по производству 
цемента — в основном мокрым способом — 
были остановлены в связи со снижением спро-
са. «В настоящий момент мы считаем, что есть 
возможность в течение ближайших двух лет 
при росте спроса запустить эти печи без стро-
ительства новых», — заявил представитель 
Минпромторга.

Игра на опережение
Существенный рост производства железобе-
тона, цемента и сухих строительных смесей 
немыслим без одновременного наращивания 
объемов отечественной промышленной хи-
мии. Расположенные в разных регионах стра-
ны шесть заводов группы компаний «Поли-
пласт» предлагают комплексные решения в 
области специализированной химии для стро-
ительной, цементной, гипсовой и других от-
раслей промышленности. Если в начале де-
ятельности основанный в 1999 году холдинг 
экспортировал свою продукцию в 60 стран 

мира, то теперь их уже больше 80. Среди по-
стоянных партнеров холдинга числится более 
4 тыс. российских и зарубежных компаний.

Как рассказал участникам конференции 
директор по продажам ООО «Полипласт Ново-
московск» Сергей Молчанов, в рамках подпи-
санного в 2019 году на российском инвест-
форуме в Сочи соглашения о сотрудничестве 
между компанией «Полипласт» и правитель-
ством Тульской области в этом году был реали-
зован ряд инвестиционных проектов, в том 
числе было завершено строительство нового 
высокотехнологичного сушильного комплек-
са и модернизирован участок производства 
основного сырья, что позволило новомосков-
скому заводу нарастить выпуск высокофунк-
циональных сухих химических добавок для 
экспортных направлений и оперативно отре-
агировать на увеличивающийся спрос на 
сырь евые компоненты. Также были значи-
тельно увеличены мощности реакционного 
отделения завода.

В ближайшее время будет реализован про-
ект по производству технологичных высоко-
молекулярных полимеров, который позволит 
трудоустроить более 500 специалистов. Инве-
стиции в проект составят около 10 млрд руб-
лей. До конца текущего года будет также запу-
щен завод по производству сухих строитель-
ных смесей в Краснодарском крае. Новое 
предприятие станет выпускать широкую ли-
нейку высококачественных строительных ма-
териалов, в том числе по программе импорто-
замещения.

По каждому направлению деятельности в 
холдинге «Полипласт» созданы собственные 
научно-технические центры, занимающиеся 

исследованием, разработкой и внедрением 
инновационной продукции для строительной 
индустрии. Тесный союз науки и практики 
позволяет предприятию чутко реагировать 
на изменения рынка добавок в бетон. Как 
рассказала руководитель службы техническо-
го сопровождения продукции ООО «Поли-
пласт Новомосковск» Ирина Вовк, намети-
лась тенденция к увеличению потребления 
клиентами холдинга воздухововлекающих 
добавок. Сейчас такие добавки вводятся в бе-
тонную смесь раздельно с пластифицирую-
щими добавками либо в комплексе с ними. 
Новомосковские химики впервые разработа-
ли уникальный синтетический пластифици-
рующий и воздухововлекающий продукт — 
полифункциональную добавку ПФМ-21 на 
основе модифицированных поликарбокси-
латных эфиров. Кроме того, новая добавка 
обладает эффектом пластификации, длитель-
ной сохраняемости, гидрофобизации и инги-
бирования щелочной коррозии. Испытания 
показали, что по всем этим показателям ее 
потребительские свойства лучше, чем у доба-
вок на обычных поликарбоксилатах и нафта-
линсульфонатах.

Холдингу впервые удалось синтезировать и 
противоморозную добавку, которая появилась 
в ответ на запрос строителей на ее поставку в 
арктические регионы в сухой форме. Безхло-
ридная синтезируемая добавка «Криопласт 
Премиум NEW» позволяет бетонировать при 
температуре до минус 37 градусов, тогда как 
при использовании для этих целей обычного 
хлорида натрия бетонная смесь замерзает уже 
при минус 21,2 градуса.

Наука в помощь
Впрочем, далеко не все предприятия, от кото-
рых зависит развитие индустрии железо-
бетонных изделий и товарного бетона, опре-
делились, какие именно новые технологии им 
нужны для того, чтобы соответствовать тем-
пам, заданным Стратегией развития стро-
ительной отрасли. Об этом рассказал в своем 
докладе директор института НИИЖБ  
им. А.А. Гвоздева («НИЦ «Строительство»)  
Дмитрий Кузеванов. По итогам проведенного  
НИИЖБ и отраслевой ассоциацией «Железо-
бетон» опроса выяснилось, что главный во-
прос, который волнует и беспокоит всех деяте-
лей рынка, — устаревшие оборудование и 

технологии. Все понимают, что им нужны ин-
новации, но никто из них не смог четко сфор-
мулировать, какие конкретно новые техноло-
гии необходимы. Поэтому, по мнению руково-
дителя НИИЖБ, сложилась такая ситуация, 
когда главная задача состоит в том, чтобы по-
нять, какую проблему отрасли должна решить 
та или иная инновация. «Безусловно, необхо-
дима трансформация работы с рынком для 
активного внедрения инноваций, потому что 
за инновации отвечаете вы. У вас есть идеи, и 
вы их можете внедрять, а мы можем помо-
гать», — обратился к участникам конферен-
ции ученый. По его словам, на рынке сегодня 
имеется много идей, которые может дорабо-
тать НИИЖБ. Чтобы работать в этом формате, 
в институте создан специальный отдел — 
центр инновационных технологий «Техно-
парк». «Туда мы приглашаем разработчиков со 
стороны со своими наработками, для того 
чтобы мы доводили, доделывали и вносили 
уже дальше в отрасль для масштабного приме-
нения», — сообщил Дмитрий Кузеванов.

Директор НИИЖБ рассказал о некоторых 
идеях, реализация которых позволит преобра-
зить индустрию бетона и железобетона. Так, 
благодаря разработке математических мето-
дов оптимальной упаковки бетонов можно 
будет получать заданные свойства бетона на 
любых заполнителях, быстро корректировать 
рецептуру при смене материалов и существен-
но сократить объемы опытных замесов и 
«сравнения кубиков». Температурный мони-
торинг твердения бетона, который сейчас про-
ходит апробацию, позволит отказаться от 
контроля прочности бетона по назначенным 
когда- то давно 28 суткам, оценивая и прогно-
зируя прочность с учетом фактического тем-
пературного режима в ранние периоды, сокра-
тив время приемки результатов работ. Систе-
ма цифровой маркировки и компьютерного 
зрения тоже рассматривается в НИИЖБ как 
реальная технология для оценки качества и 
маркировки на объектах. Так, например, циф-
ровая маркировка бетона сегодня рассматри-
вается как способ преодолеть недоверие к за-
водам и решить проблему входного контроля 
на строительной площадке. И если еще вчера 
строители относились к этим идеям с недове-
рием, сегодня благодаря сотрудничеству их 
авторов с НИИЖБ они уже появляются на 
строительных площадках.

Адреса для инноваций
Исследователи технологии бетонов  
все больше ориентируются на практический результат

Кстати 
 Конференция BetONconf’2022 

традиционно состояла из трех 
секций, включавших в себя не только 
выступления спикеров, но  
и интерактивное общение, вопросы 
слушателей и обсуждение наиболее 
важных проблем отрасли. Научную 
часть мероприятия представили 
авторитетные в строительной области 
и общепризнанные спикеры России  
и стран СНГ.
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БИЗНЕС ЖКХ

Светлана СМИРНОВА

П
о данным Минстроя России, Ленинград-
ская область вышла на первое место по 
строительству жилья: на каждого жите-
ля региона приходится 2,8 кв. метра. 
При этом Санкт-Петербург со своими 

2,1 «квадратами» даже не входит в тройку ли-
деров, уступая Тюменской и Калининградской 
областям (2,7 и 2,2 кв. метра соответственно). 
Аналитики рынка объясняют это тем, что се-
годня со стороны петербургских девелоперов 
наметился определенный крен в сторону Лен-
области: здесь в месяц в среднем стабильно 
вводится 106 тыс. новых многоквартирных 
«квадратов».

Комфортные условия, 
понятные правила
Одна из причин, почему застройщики сегод-
ня предпочитают «соседку», — наличие в ре-
гионе земельных ресурсов, перспективных 
для возведения новых жилых кварталов. В 
Северной столице уже не хватает простых 
участков для освоения, поэтому приходится 
либо намывать территории, либо «вписы-
ваться» в различные ограничения, либо за-
ниматься реновацией.

Как отмечает директор по маркетингу 
группы компаний (ГК) «Полис» Ольга Улья-
нова, регион привлекает девелоперов тем, 
что здесь есть, где строить, — в отличие от 
Санкт-Петербурга, где дефицит участков под 
застройку ощущается уже давно. Сегодня в 
Ленобласти кроме популярного северо-вос-
точного направления (Янино, Новосаратов-
ка, Бугры, Девяткино и Мурино) строители 
активно осваивают южные территории. Тос-
ненский, Гатчинский и Ломоносовский рай-
оны скоро станут зонами интенсивного жи-
лищного строительства: по плану здесь на 
площади более 2,5 тыс. гектаров должны по-
явиться новые микрорайоны.

Девелоперы объясняют свой интерес к ра-
боте в Ленобласти и тем, что в регионе созда-
ны более комфортные условия для оформле-
ния градостроительной документации и вы-
строена гибкая экономическая политика ад-
министрации. Так, например, еще недавно 
проблемой региона была недостаточно раз-
витая транспортная инфраструктура, авто-
мобильные пробки здесь были привычной 
картиной, что отпугивало покупателей. В 
этом году власти субъекта привлекли 12 
млрд рублей из федерального бюджета для 
строительства дорог и инженерной инфра-
структуры — на обход Мурино в створе Пи-
скаревского проспекта, на новый выезд из 
Кудрово на Мурманское шоссе, реконструк-
цию Колтушского шоссе. Эксперты «Строй-
газеты» подчеркивают, что это как раз те 
адреса, где возводятся или уже построены 
новые жилые комплексы (ЖК). Вот и буду-
щей зоной интенсивной урбанизации власти 
Ленобласти называют 57 муниципальных 
образований, расположенных также в райо-
нах объектов транспортной инфраструктуры 
— между кольцевой автодорогой (КАД) и 
трассой А120 «Санкт-Петербургское южное 
полукольцо». Как сообщил заместитель пред-
седателя правительства Ленинградской об-
ласти Евгений Барановский, будущее второе 

кольцо будет новым драйвером развития 
территорий на карте региона. Потенциал но-
вой территории эксперты оценивают в 4 млн 
кв. метров. Повлияют на рост строительства 
в области и такие проекты, как прокладка 
Восточного скоростного диаметра, расшире-
ние трассы «Скандинавия», появление ново-
го аэропорта в Левашово.

«Оседлав» застройщика
А вот в Санкт-Петербурге пошли по другому 
пути, предложив девелоперам за собствен-
ный счет обеспечивать свои проекты необхо-
димой транспортной инфраструктурой. По 
оценкам Минтранса РФ, строить дороги — 
дело весьма затратное: стоимость строитель-
ства одного километра однополосной дороги 
обходится в 56-101 млн рублей. Застройщи-
кам проще продавать дешевле жилье, чем 

подводить к нему дороги. Однако чиновники 
так не считают, и без строительства объек-
тов инфраструктуры (как социальной, так 
и транспортной) не дают разрешение на 
возведение жилья. В конце октября три 
застройщика (Setl Group, группа ЦДС и 
группа «Самолет») подписали соглаше-
ние с Региональным агентством транс-
портной инфраструктуры о сотрудниче-
стве при проведении предпроектного этапа 
строительства трамвайной линии Новосара-
товка — Петербург. Стоимость предпроект-
ных работ оценивается в 25 млн рублей, весь 
проект строительства — в 18 млрд. Вклад 
застройщиков в будущую трамвайную ли-
нию будет соразмерен застраиваемой пло-
щади, предпроектные работы начнутся в 
этом году. Также за счет средств девелоперов 
была построена трамвайная сеть в Красно-
гвардейском районе, планируется построить 
скоростную трамвайную ветку из Купчино в 
микрорайон «Славянка». Никто не спорит, 
что новые кварталы должны иметь совре-
менные дороги, но чиновники, переложив 
эти затраты на застройщиков, а те, вложив 
их в стоимость «квадрата», рискуют прои-
грать, потеряв покупателей.

В условиях ценовой конкуренции
Аналитики между тем отмечают: покупате-
ли, приценившись к жилью на петербург-
ском рынке, в последнее время предпочита-
ют покупать квартиры в области, где по цене 
«однушки» или студии в ближайших приго-
родах можно приобрести частный дом. А 
возможность работать в удаленном режиме, 
живя за городом, только прибавила популяр-
ности такому выбору. Большая часть из об-
щего объема жилья, построенного за пол-
года в Ленобласти, приходится именно на 
объекты индивидуального жилищного стро-
ительства (ИЖС) — 1,4 млн «квадратов». По 
прогнозам, количество новых загородных 
объектов ИЖС будет ежегодно расти на  
10-15%. «Застройщики устремились в об-
ласть, потому что вырос покупательский 
спрос на такое жилье», — поясняет эксперт 
рынка недвижимости Сергей Портнов. По 
его мнению, в условиях ценовой конкурен-
ции именно удовлетворение потребностей 
покупателей становится условием существо-
вания на рынке.

Доступность жилья в последнее время 
привлекает в Ленинградскую область и деве-
лоперов из других регионов. Осенью о выхо-

де на рынок пригородных новостроек объ-
явил один из крупнейших московских за-
стройщиков — ГК «А101». Объем инвести-
ций компании в развитие территорий соста-
вит почти 300 млрд рублей. Один из участков 
Лаголово Ломоносовского района будет ос-
ваиваться совместно с ГК «Самолет» — тоже 
москвичами, но уже успешно работающими 
в Петербурге и Ленобласти. Ранее «Страна 
девелопмент» из Тюмени приобрела в 47-м 
регионе два участка, на которых можно воз-
вести до 1,4 млн. «квадратов» жилья.

Как отмечает большинство экспертов 
«СГ», приход региональных застройщиков 
предоставляет покупателям еще больше вы-
бора и возможность ознакомиться с новыми 
планировочными решениями.

Закон сообщающихся сосудов  
в действии
Аналитики рынка любят сравнивать покупа-
тельский спрос с маятником. Сейчас маят-
ник качнулся в сторону Ленинградской обла-
сти. Как долго будет продолжаться этот крен, 
покажет время. Но, как считает директор по 
маркетингу компании Legenda Всеволод 
Глазунов, Петербург и Ленобласть — сообща-
ющиеся сосуды: когда в городе доступных 
вариантов не остается, спрос перетекает в 
область; когда в области у покупателя сокра-
щается выбор, а в Петербурге появляются 
новые интересные предложения, спрос ухо-
дит в город. Поэтому в этом вопросе выбор 
всегда остается за покупателем.

Крен в пригород
Почему петербургские девелоперы  
заинтересовались Ленинградской областью?

млн «квадратов»
нового жилья планируется построить  
в Ленинградской области к 2030 году

Около

Евгений БАРАНОВСКИЙ, 
заместитель 
председателя 
правительства 
Ленинградской области: 
«Регион развивается 

активно, сегодня мы 
существенно 

перевыполняем показатель 
национального проекта «Жилье 

и городская среда». Приоритетная 
задача — не допустить скачкообразного 
роста и поддерживать 
сбалансированное развитие населенных 
пунктов. В то же время фиксируем 
двукратный рост ИЖС: из-за пандемии 
горожане оценили плюсы жизни за 
городом, на своем участке»

Алексей ЩЕГЛОВ

П
ублично-правовая компания «Россий-
ский экологический оператор» (РЭО) 
намерена в содружестве с розничной 
торговой сетью «Магнит», одной из 
крупнейших в стране, запустить про-

ект по вовлечению во вторичный оборот 
просроченных продовольственных товаров. 
«Рады объявить о начале партнерства с «Маг-
нитом», в рамках которого мы совместно 
разработаем концептуальный подход для ре-
ализации пришедшей в негодность пищевой 
продукции», — заявил генеральный дирек-
тор РЭО Денис Буцаев.

В России ежегодно образуется около 16 
млн тонн пищевых отходов — или 30% от 
всего объема твердых коммунальных отхо-
дов (ТКО), — являющихся источниками за-
грязнения почвы, воды и воздуха. Сейчас эта 
пришедшая в негодность масса в основном 
вывозится на полигоны. Поэтому стоит зада-
ча по ее переработке и дальнейшему исполь-
зованию. Эти планы РЭО и «Магнит» наме-
рены осуществить через разрабатываемый 
ими механизм, при помощи которого про-
дукты с истекшим сроком годности будут 
продаваться для переработки специализиро-
ванным организациям на электронной тор-
говой площадке (ЭТП) вторсырья. В данных 
целях сетевик недавно зарегистрировался 
на Бирже вторичных материальных ресур-
сов (ВМР), на которой расположена ЭТП. 
Биржа была запущена РЭО в сентябре, и на 
ее площадке уже выставлено несколько де-
сятков лотов с предложениями по продаже 
различных отходов.

«Планируется запустить на бирже ВМР 
новый отдельный модуль, который станет 
удобным инструментом для прозрачного ве-
дения бизнес-процессов участниками рынка 
с учетом особенностей деятельности ретей-
леров. На ЭТП будут реализовываться това-
ры только неживотного происхождения, не 
требующие проведения ветеринарной экс-
пертизы: хлеб, хлебобулочные и кондитер-

ские изделия, бакалея, фрукты, овощи, снеки 
и другие», — сообщил Денис Буцаев. Что ка-
сается продуктов животного происхождения, 
то предполагается, что ЭТП поможет найти 
специализированных контрагентов, занима-
ющихся их утилизацией и имеющих необхо-
димые лицензии.

По оценке директора дивизиона «Эколо-
гия» Агентства стратегических инициатив 
(АСИ) по продвижению новых проектов 
Максима Евдокимова, общие потери продо-
вольствия в России достигают 40% его сово-

купного оборота. Потери продуктов питания 
сугубо на этапе розничной торговли и 
потреб ления составляют около 17,9 млн т в 
год (21% совокупного объема производимо-
го продовольствия) и оцениваются в 1,64 
трлн рублей, что эквивалентно 12% оборота 
розничной торговли продуктами питания в 
стране. И важность создания эффективной 
системы сбора и переработки пищевых отхо-
дов обусловлена, с одной стороны, значи-
тельным объемом образования пищевой 
продукции с истекшим сроком годности, с 

другой стороны, высоким уровнем зависимо-
сти от импорта комбикормовой продукции.

По словам директора по корпоративным 
отношениям и устойчивому развитию сети 
«Магнит» Анны Мелешиной, запрос на вне-
дрение механизма торгов пищевыми отхода-
ми у участников рынка ежегодно растет. 
«Новый модуль на электронной торговой 
площадке РЭО позволит упростить поиск до-
бросовестных верифицированных партне-
ров, проводить операции купли-продажи, пе-
редачу пищевых отходов на переработку, 
анализировать их стоимость. И самое глав-
ное — сделать прозрачной всю цепочку опе-
раций с вторичным использованием пище-
вых отходов, интегрировать продукты пита-
ния в экономику замкнутого цикла», — отме-
тила менеджер.

Эксперты пока сдержанно оценивают пла-
ны по организации биржевой торговли дан-
ными видами отходов. «Продажа просрочен-
ных продуктов на бирже может уравновесить 
налоговую нагрузку для ретейлеров, но воз-
никает вопрос о том, будет ли достаточный 
спрос на такой товар, имеются ли мощности 
для переработки перенаправленных с поли-
гонов отходов и будут ли налоговые послаб-
ления для торгующих на бирже», — отмечает 
ведущий исследователь Центра устойчивого 
развития школы управления «Сколково» На-
дежда Кленина.

С опережением
В стране растет уровень 
сортировки бытового мусора

Алексей ЩЕГЛОВ

Летом доля сортировки твердых коммуналь-
ных отходов (ТКО) впервые достигла 49%, 
при этом на утилизацию отправляется уже 
более 11% отобранного бытового мусора. 
Как считает вице-премьер РФ Виктория 
Абрамченко, это свидетельствует о том, что 
«мусорная реформа» в России продвигается в 
нужном направлении. Предполагается, что 
по итогам 2023 года сортироваться будет уже 
большая часть ТКО.

Определенного прогресса в этой сфере 
удается добиваться в том числе за счет фор-
мирования комплексной системы обраще-
ния ТКО и выстраивания контроля за про-
цессом сбора и переработки мусора на феде-
ральном и региональном уровнях. «В каждом 
субъекте РФ работают местные операторы. 
За их самочувствием и качеством работы 
следят как регионы, так и РЭО», — добавила 
зампред кабмина. Все это, по ее словам, спо-
собствует снижению нагрузки на полигоны, 
позволяет больше не допускать в стране «му-
сорных коллапсов», а благодаря запуску но-
вых перерабатывающих мощностей еще и 
вести реформирование отрасли «опережа-
ющими темпами» и как результат — продви-
гаться в деле создания полноценной системы 
производства вторичной продукции, по мак-
симуму исключающей практику захороне-
ния отходов. «Безусловно, мыслим мы шире, 
— подчеркивает Виктория Абрамченко. — 
Наша задача — перерабатывать отходы раз-
личных отраслей и полностью перейти на 
экономику замкнутого цикла».

В этих целях в ближайшие два года плани-
руется построить восемь промышленных 
экотехнопарков во всех федеральных окру-

гах страны и вовлекать во вторичный оборот 
пластик, шины, химические и другие отходы 
производства и потребления.

В рамках такой работы предполагается в 
том числе использовать концессионные ме-
ханизмы. Так, правительство намерено уже в 
этом году запустить первые концессии по 
строительству объектов для утилизации 
ТКО. Пилотными субъектами станут Респу-
блика Дагестан и Архангельская область, ко-
торые ранее успешно прошли отбор заявок 
на финансирование в рамках нацпроекта 
«Экология». На эти цели до 2024 года эти два 
региона получат 6,5 и 1,2 млрд рублей бюд-
жетного софинансирования соответственно.

«Концессионными соглашениями предус-
матривается строительство трех комплексов 
— в Махачкале, Дербенте и Хасавюрте, а так-
же одного объекта в Котласском районе Ар-
хангельской области. Возведение всех четы-
рех объектов будет завершено в конце 2024 
года», — заявила Виктория Абрамченко, 
уточнив, что ввод в строй, к примеру, даге-
станских комплексов, по имеющимся расче-
там, полностью закроет потребности респуб-
лики в такой инфраструктуре, а значит, реги-
он сможет досрочно, задолго до 2030 года, 
достичь стопроцентного показателя сорти-
ровки ТКО, установленного главой государ-
ства. ПОДПИСКА — ГАРАНТИЯ ПОЛУЧЕНИЯ ВСЕХ НОМЕРОВ ГАЗЕТЫ
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Торг уместен
Биржевая реализация  
просроченной еды уменьшит нагрузку 
на мусорные полигоны

Кстати 
 ЭТП разработана РЭО в рамках 

реализации федерального проекта 
«Экономика замкнутого цикла».  
На площадках участники торгов 
осуществляют покупку-продажу 
вторсырья, заключают сделки по 
переработке отходов и выполнению 
нормативов утилизации в рамках 
расширенной ответственности 
производителя.
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА ИСТОРИЯ

Александр РУСИНОВ

А
кт госкомиссии о принятии на техобслу-
живание объекта «Укрытие» на Черно-
быльской атомной электростанции  
(ЧАЭС) был подписан 30 ноября 1986 
года. Эта дата поставила первую, важ-

нейшую точку в опасной, беспрецедентно 
огромной и сложной работе, проделанной 
ликвидаторами атомной аварии на ЧАЭС. 
Строительство длилось 206 суток. При созда-
нии объекта было использовано около 350 
тыс. кубометров бетона, 7 тыс. тонн металло-
конструкций.

«Присыпка» для реактора
По совокупности последствий взрыв реактора 
на четвертом энергоблоке ЧАЭС, случившийся 
26 апреля 1986 года, остается крупнейшей ка-
тастрофой современности: радиоактивному 
загрязнению подверглись территории общей 
площадью около 150 тыс. кв. километров с на-
селением более 7 млн человек. Прямые и кос-
венные убытки, понесенные Советским Сою-
зом, а затем Россией, Белоруссией и Украиной, 
достигают 500 млрд долларов США.

Только за первые две недели после ЧП на 
энергоблок сбросили 15 тыс. тонн различных 
материалов, в том числе 489 тонн каучука,  
42 тонны карбида бора, 1 167 тонн доломита, 
1 800 тонн песка, 1 890 тонн цеолита, 3 532 
тонны мраморной крошки, 6 720 тонн свинца. 
Однако проведение нейтрализующей «при-
сыпки» не решало главной задачи; строитель-
ство основного «укрывающего» объекта оста-
валось необходимым.

Каким он должен быть? Предложений жда-
ли от генпроектировщика — Всесоюзного 
проектного и научно-исследовательского ин-
ститута комплексных энергетических техно-
логий — «автора» большинства ядерных про-
ектов СССР. Было выработано 18 вариантов: 
от создания огромной грунтовой насыпи и 
внешних надвижных конструкций до загруз-
ки в шахту реактора особых металлических 
шаров с различными видами «начинок».  
В итоге выбрали монолитный «саркофаг». 
Только мощный слой бетона мог дать более- 
менее надежные гарантии от выброса в ат-
мосферу радиоактивных частиц при внепла-
новом повышении активности вышедшей из-
под контроля ядерной «сердцевины». Кроме 
того, предлагаемая каскадная конструкция из 
бетона позволяла возводить защитное соору-
жение, как бы окружая радиоактивные руины 
и создавая при этом достаточно устойчивую 
опорную часть. Наконец, только такое реше-
ние давало возможность надежно локализо-
вать разрушенную часть станции, обеспечив 
параллельно безопасную работу оставшихся 
целыми трех энергоблоков.

Для реализации проекта было организова-
но специальное «Управление строитель-
ства-605» (УС-605). В возведении «Укрытия» 
участвовали тысячи человек. Значительную 
часть этой тяжелой ноши взяли на себя сиби-
ряки. Своими воспоминаниями ветераны си-
бирского регионального союза «Чернобыль» 
поделились со «Стройгазетой».

«Карандаши «сгорали»
«Моя чернобыльская командировка продли-
лась с 19 июля по 26 октября 1986 года, — 
вспоминает инженер-строитель Валерий 
Гришкин (в составе УС-605 работал в должно-
сти прораба участка бетононасосов). — Пона-
чалу трудился на возведении разделительной 
стены между третьим и четвертым блоками 
— на тот момент в моем подчинении действо-
вал один бетононасос. Впоследствии перевели 
на возведение северной стены, там пришлось 
руководить группой из четырех бетононасо-
сов, причем они отчасти работали каскадом. 
Бетононасосы, тем более такие мощные, тогда 
для нас были диковиной. Операторов для них 
приходилось обучать спешно, буквально в те-
чение одной недели.

Оператор управлял бетононасосом с дис-
танционного пульта, спрятавшись от радиаци-
онного облучения в укрытии из фундамент-
ных блоков. В этот же «блиндаж» прибегали 
переждать разгрузку водители «миксеров», 
подвозивших бетон с узла перегрузки.

Время присутствия человека на опасных 
участках определялось, исходя из радиацион-
ной обстановки, постоянно контролировав-
шейся дозиметристами. Но люди все равно 
«набирали рентгены», превышали допусти-
мые дозы облучения. Иначе не получалось. 
Знаю это по себе. Помню, пришлось восста-
навливать работу бетононасоса на одной из 
высотных отметок: он «замер» из-за возникно-
вения пробки. Мы старались справиться по-
скорее, но все равно, когда вернулись в укры-
тие, «карандаши» (карманные дозиметры) у 
всех «сгорели»: они показывают максималь-
ную дозу накопленной радиации в шесть рент-
ген, если больше — просто вырубаются. То 
есть у всех возник серьезный «передоз». И та-
кое случалось у многих ликвидаторов не раз. 
Конечно, потом была реабилитация, лечение. 
Но без последствий все это в любом случае не 
оставалось. Люди лишались здоровья, а мно-
гие — преждевременно уходили из жизни».

Дуализм бетонирования
«На объекте «Укрытие» перед нашим отделом 
стояла задача контролировать качество посту-
пающих исходных материалов для производ-
ства бетона — щебня, отсева, песка, цемента, 
добавок, а затем осуществлять контроль полу-
чаемой бетонной смеси. Тогда мы проверяли 
ее «марочность», она должна была быть 
«М300», — рассказывает инженер-строитель 
Иван Себелев (в 1986-м начальник отдела ис-
пытаний строительных материалов и кон-
струкций УС-605). — Надо признаться, бетон 
иногда не достигал своей марки. Но она и при-
нималась с большим запасом. На самом деле, 
для этой конструкции она была избыточна. 
Главное — марка «М300» обеспечивала  
быстрый набор необходимой прочности бето-
на, что давало возможность возводить кон-
струкции с максимальной скоростью.

На производстве бетона для чернобыльско-
го «саркофага» работало три итальянских бе-
тонных завода производительностью 120 
кубо метров готовой смеси в час. Осенью, в 
октябре, смонтировали еще один завод, он мог 
работать круглогодично и выпускать любые 
модифицированные бетонные смеси».

Зарубежная техника была необходима
«Надо признать: нам очень помогла зарубеж-
ная техника — сверхмощные краны Demag и 
Liebherr, бетононасосы Schwing, Putzmeister, 
Worthinton. Без нее вряд ли бы справились с 
задачей возведения чернобыльского «сарко-
фага» в том виде, как он был запроектирован, 
— рассуждает инженер-строитель Сергей  
Корчагин (заместитель начальника УС-605 по 
производству). — В СССР не было аналогов 
таких машин.

Помню, когда приступали к монтажу самой 
крупной конструкции «Укрытия» — 150- 
тонной балки «Мамонт», — площадку под 
кран Demag готовили с особой тщательно-
стью: она была выровнена, отсыпана щебнем, 
залита бетоном, а поверх бетона уложили аэ-
родромные плиты. Этот дорожный пирог дол-
жен был выдержать вес самого крана (около 
600 тонн) в сумме с массой балки.

Тем не менее, где-то контроль качества под-
готовки основания был упущен (скорее всего, 
на этапе подготовки под заливку бетоном), и 
когда кран, взяв полную нагрузку от «Мамон-
та», плавно потащил ее на проектную отметку, 
одна из его гусениц продавила покрытие пло-
щадки, возник незначительный крен.

Подъем приостановили до утра следующе-
го дня, при этом двигатели крана оставили 
работать на ночь, на холостом ходу. А дальше 
— удивительное дело. Никаких принципиаль-
ных решений по укреплению основания под 
краном принято не было, мы на следующий 

день просто попробовали аккуратно продол-
жить подъем с того места, на котором остано-
вились. И все получилось хорошо! И даже ав-
томатика крана перестала «протестовать» — 
балка была успешно смонтирована на высоте 
52 метра безо всяких дополнительных меро-
приятий».

«На ЧАЭС творили чудеса»
«Главная особенность чернобыльского «сарко-
фага» в том, что на его строительстве вообще 
ничего по отработанным схемам нельзя было 
сделать, — вспоминает бригадир монтажни-
ков металлоконструкций в 1986-м Александр 
Ставинов. — Например, невозможно было по-
строить полноценный фундамент: к горячим 
радиоактивным завалам не подступишься. 
Инженерам приходилось изощряться, в бук-
вальном смысле творить чудеса. Так, точки 
опоры для первых конструкций основания 
проектировщики искали визуально, с помо-
щью специальной освинцованной кабины — 
«батискафа», в котором они на тросе «летали» 
над развалами реактора.

Сложности возникали на каждом шагу. Вот 
еще одна, например: как освободить смонти-
рованную конструкцию от строп без человече-
ских рук? Придумывали разные решения. В 
одном случае стропы отсоединялись автома-
тически при снятии нагрузки, за счет особой 
конструкции замка, в другом — «отстрелива-
лись» посредством маломощного заряда 
взрыв чатки.

Только в Чернобыле я всем существом по-
нял, каким концентрированным, плотным мо-
жет быть время. И как много можно успеть за 
строго отведенные три, пять, десять минут!

Мы оптимизировали работу, как могли, 
чтобы не терять времени даже при самом не-
благоприятном раскладе. Например, идет 
дождь, а надо вести электросварку! Делаем 
так: я варю соединение, а товарищ держит на-
до мной брезент. Вода все равно попадает, ко-
нечно, и когда рукавицы намокают, меня на-
чинает понемногу бить током. Тогда товарищ 
быстро помогает сменить рукавицы на сухие 
— и сварка продолжается.

За соблюдением режима радиационной 
безопасности следили строго. Вместе с тем, 
как мне по секрету рассказал знакомый дози-
метрист, у их подразделений было негласное 
указание: отдельным специалистам, необхо-
димым на объекте, и которых крайне трудно 
было кем-то заменить, — занижать дозу облу-
чения, чтобы иметь формальное основание не 
отпускать их с опасной стройки подольше.

В любом случае ликвидация последствий 
Чернобыльской аварии была и остается огром-
ной нашей общей победой, великим результа-
том великого труда. Надо, чтобы о нем помни-
ли следующие поколения».

Спи спокойно, 
«мирный атом»
36 лет назад завершилось 
строительство «Укрытия» на ЧАЭС

Справочно 
 Строительство ЧАЭС началось  

в 1970 году, рядом для работников 
был возведен город Припять.  
27 сентября 1977 года первый 
энергоблок станции с реактором 
РБМК-1000 мощностью в 1 тыс. МВт 
был подключен к энергосистеме СССР. 
Позднее вступили в строй еще три 
энергоблока, ежегодная выработка 
энергии станции составляла 29 млрд 
киловатт-часов. Сигнал о пожаре  
на ЧАЭС поступил 26 апреля 1986 года 
в 1 ч. 28 мин. Работы над созданием 
«Укрытия» велись круглосуточно, 
вахтами, численность которых 
достигала 10 тыс. человек. Сегодня 
внутри бетонного саркофага  
с внешними размерами 200 на 200 
метров, накрывшего четвертый 
энергоблок ЧАЭС, находится не менее 
95% облученного ядерного топлива.

Подведены итоги 
реализации проекта 
«Умный город»  
за 2022 год

На заседании рабочей группы по выпол-
нению ведомственного проекта по цифро-
визации городского хозяйства «Умный го-
род» министр строительства и ЖКХ РФ 
Ирек Файзуллин подвел итоги проекта в 
2022 году.

Напомним, ведомственный проект «Ум-
ный город» реализуется Минстроем России 
с 2018 года в рамках национального проекта 
«Жилье и городская среда» и национальной 
программы «Цифровая экономика» и на-
правлен на цифровое развитие разных сег-
ментов городского управления, а также на 
комплексное повышение качества и эффек-
тивности городской инфраструктуры. Про-
ект базируется на пяти ключевых принципах: 
ориентация на человека, технологичность 
городской инфраструктуры, повышение ка-
чества управления городскими ресурсами, 
комфортная и безопасная среда, экономи-
ческая эффективность, в том числе сервис-
ная составляющая городской среды. Основ-
ным инструментом реализации этих принци-
пов является широкое внедрение и примене-
ние передовых цифровых решений в город-
ской и коммунальной инфраструктуре.

«Использование новых цифровых про-
дуктов позволяет создать 

условия для более эф-
фективной и прозрач-
ной работы строитель-
ной отрасли, — уве-
рен  Ирек Файзуллин. 
— Проект нацелен 
именно на поддержку 

регионов в работе по 
внедрению новых техно-

логических решений и повы-
шение конкурентоспособности наших горо-
дов».

Глава Минстроя России также отметил, 
что в этом году был утвержден обновлен-
ный стандарт «Умного города», что позво-
лило синхронизировать мероприятия по 
цифровизации городского хозяйства с при-
оритетными задачами нацпроектов.  
В новый стандарт вошли 18 тематических 
блоков, в том числе связанные с инноваци-
ями в культуре, образовании и здравоохра-
нении.

Одним из примеров такой синхрониза-
ции является всероссийское голосование 
за объекты благоустройства на единой фе-
деральной платформе za.gorodsreda.ru.  
В этом году за объекты благоустройства 
смогли отдать свой голос почти 11 млн че-
ловек.

Еще один яркий пример — конкурс луч-
ших муниципальных практик, в рамках ко-
торого производится отбор лучших практик 
по цифровизации городов и сельских посе-
лений. Конкурс дает возможность поддер-
живать города и сельские поселения в 
рамках мероприятий по цифровой транс-
формации городского хозяйства. В этом 
году по номинации «Умный город» посту-
пила 101 конкурсная заявка из 41 региона 
России.

Оксана САМБОРСКАЯ

К
ак стало известно «Стройгазете», глав-
ной темой конференции «Комфорт-
ный город», которая пройдет 30 ноя-
бря в столичном центре «Благосфера», 
станет «Культура доступности». Меро-

приятие, ежегодно организуемое Комите-
том по архитектуре и градостроительству 
Москвы (Москомархитектура), будет посвя-
щено изменению общественного запроса к 

городским пространствам и к универсаль-
ным и специальным решениям для созда-
ния более доступной среды.

Участники конференции услышат докла-
ды об инициативах и проектах в этой сфере 
от представителей департаментов прави-
тельства Москвы, девелоперов, архитекто-
ров и активистов НКО. Обсуждения будут 
посвящены новым стандартам качествен-
ных городских пространств, универсально-
му дизайну и инклюзивному мышлению.

В рамках деловой программы ведущие 
столичные эксперты рассмотрят вопросы 
изменения культуры инклюзии, формиро-
вания новых формальных и неформаль-
ных принципов и стандартов проектиро-
вания территорий, а также мягкие инклю-
зивные решения, помогающие прибли-
зить уже существующие элементы город-
ской среды к требованиям всех групп без 
исключений.

«Подобные мероприятия очень важны, 
так как они не только актуализируют за-
прос общества на определенные решения, 
но и запускают публичное обсуждение 
этих решений, — считает основатель ком-
пании Citymakers Петр Кудрявцев. — По-
этому очень важно принимать в них уча-
стие как городским властям, так и бизнесу, 
активистам, обычным горожанам для то-
го, чтобы начался обмен мнениями. Ведь 
город — это пространство диалогов и ком-
промиссов».

Оксана САМБОРСКАЯ

На Ходынской улице в Москве заработала 
новая выставочная площадка Центр «Зо-
тов». Его первая экспозиция — «Конструк-
тивизм. Начало. 1922» — полностью посвя-
щена рождению этого направления в искус-
стве, изменившего за десятилетие своего 
существования художественное творчество 
всего XX века.

Героями выставки стали ключевые для 
развития искусства прошлого столетия фигу-
ры: Василий Кандинский, Александра Экс-
тер, Любовь Попова, Александр Веснин, Оль-
га Розанова, Наталья Гончарова, Велимир 
Хлебников, Казимир Малевич, Эль Лисиц-
кий, Владимир Татлин, Александр Родченко, 
Варвара Степанова, Всеволод Мейерхольд, 

Сергей Эйзенштейн, Лев Кулешов, Дзига Вер-
тов, Моисей Гинзбург, Алексей Гастев и дру-
гие.

Экспозиция «Конструктивизм. Начало. 
1922» насчитывает более 300 работ из собра-
ний 17 российских музеев и семейных кол-
лекций. Среди участников — Государствен-
ная Третьяковская галерея, Политехниче-
ский музей, Музей архитектуры им. А.В. Щу-
сева, Русский музей, Госфильмофонд, Музей 
музыки, Российская государственная 
библио тека, Международный архитектур-
ный благотворительный фонд имени Якова 
Чернихова и др. Представлены произведения 
и из пяти частных собраний: архивов Ильи 
Уткина, Александра Родченко и Варвары Сте-
пановой, коллекций Иветы и Тамаза Мана-
шеровых, Романа Бабичева, семьи Митурич.

В поисках компромиссов
Развитие городских пространств 
и инклюзии обсудят в Москве Сергей КУЗНЕЦОВ, главный 

архитектор Москвы:
«Москва должна быть 
комфортным городом 
для всех категорий 
горожан. 

Москомархитектура  
в своей работе всегда 

акцентирует внимание  
на теме инклюзии  

и проектирования с ее учетом жилых 
проектов, улиц и общественных 
пространств. Мы видим изменение 
запросов общества к среде —  
от «доступной» к инклюзивной  
и универсальной для всех»

Наследники конструктивизма
Центр «Зотов» открылся первой выставкой

Справочно 
 Центр «Зотов» — первая  

в России институция, полностью 
посвященная наследию 
конструктивизма.  
«Зотов» расположился  
в отреставрированном Хлебозаводе 
№5 имени Зотова. Сегодня здание 
является памятником архитектуры  
и наделено статусом объекта 
культурного наследия 
регионального значения. Авторами 
идеи центра выступили ВТБ  
и архитектурное бюро «СПИЧ»  
под руководством Сергея Чобана.
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Для чего российским цементникам нужна господдержка?
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Оксана САМБОРСКАЯ

П
роект кампуса Балтийского федерального университета 
(БФУ) имени Иммануила Канта в Калининграде отмечен 
дипломом Honourable Mention V Международного архитек-
турно-дизайнерского конкурса «Золотой Трезини». Торже-
ственная церемония награждения финалистов прошла на 

днях в Санкт-Петербурге. Победителей поздравлял почетный 
председатель Международного совета «Золотого Трезини», гене-
ральный директор Государственного Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский.

Напомним, новый кампус БФУ, ставший лауреатом конкурса в 
номинации «Лучший проект общественного здания или сооруже-
ния», будет построен в самом западном регионе страны в рамках 
реализации федерального проекта «Развитие инфраструктуры 
для научных исследований и подготовки кадров» национального 
проекта «Наука и университеты». Макет проекта, разработанного 
специалистами Градостроительного института пространственно-
го моделирования и развития «Мирпроект», был одобрен в октя-
бре прошлого года премьер-министром РФ Михаилом Мишусти-
ным. Положительное заключение Главгосэкспертизы России по 
объекту выдано этой осенью.

Общая площадь проектируемых зданий на территории кампу-
са составит 110 тыс. квадратных метров. На площади около 30 
гектаров планируется размещение шести учебных корпусов и 
двух общежитий. Учебные корпуса оснастят передовыми лабора-
ториями по различным направлениям, в том числе для исследова-
ний в области биомедицины, генетики, атомной и радиофизики и 
во многих других перспективных отраслях, включая проектиро-
вание коммуникационных систем и средств защиты информации.

Новый студенческий городок является важнейшей частью ву-
зовской экосистемы и центром студенческой жизни и включен в 
повседневную жизнь горожан. Кампус обладает уникальной архи-
тектурой, выделяющей его в ряду других проектируемых в стране 
учебных комплексов. Здесь будет воссоздана атмосфера универ-
ситетских городов различных эпох, в которых обучались Кант, 
Ломоносов, Коперник и другие выдающиеся деятели науки и ис-
кусства. Архитектурные и конструктивные решения учебных кор-
пусов БФУ сочетают в себе стилевые приемы исторической за-
стройки Калининграда и современные технологии. В отделке фа-
садов зданий использовано сочетание различных материалов — 
кирпича, штукатурки, алюминиевых облицовочных кассет, вит-
ражного остекления.

Трезини — Канту

В Калининграде воссоздадут 
атмосферу университетских 

городов различных эпох

Справочно 
 Международный архитектурно-

дизайнерский конкурс «Золотой 
Трезини» основан в 2018 году и 
назван в честь русского зодчего 
швейцарского происхождения 
Доменико Трезини (1670-1734) — 
первого архитектора Петербурга, 
создателя Петропавловского собора, 
здания Двенадцати коллегий и других 
шедевров петровского барокко. 
Работы победителей, которые 
отбирают эксперты из 32 стран, 
поступают в фонд Государственного 
музея истории Санкт-Петербурга и 
демонстрируются на ежегодной 
выставке «Архитектура как 
искусство».

заявки
из 74 стран было подано в этом году  

на конкурс «Золотой Трезини». В шорт-лист 
финалистов вошли 63 проекта из 16 странМ
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